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                 ОТ РЕДАКЦИИ 

 
Как быстро летят снаряды 

и рвутся мины на многострадаль-
ной украинской земле, как стре-
мительно растут доходы военно- 
промышленного комплекса США 
и их партнеров по антироссий-
ским санкциям.  

Как медленно у мирового 
сообщества идет осознание про-
исходящих на Земном шаре кар-
динальных изменений, поиск не-
обходимых решений для наступ-
ления долгожданного мира и со-
гласия.  

На этом фоне Министер-
ство иностранных дел России 
упорно и настойчиво стремится 
использовать все возможности 
для перелома столь драматиче-
ской ситуации в пользу здравого 
смысла.   

К этой многотрудной ра-
боте активно подключились и 
руководители территориальных 
органов – представители МИД в 
субъектах РФ. 

Выступая перед ними на 
недавнем совещании в Москве, 
Министр иностранных дел Сер-
гей Викторович Лавров призвал 
«не снижать обороты» и продол-
жать поиск наиболее эффектив-
ного решения насущных про-
блем.  

О том, как это происхо-
дит, на страницах нашего изда-
ния рассказывают руководители 
российских и иностранных ди-
пломатических и консульских 
учреждений, структур «народной 
дипломатии», специалисты – 
международники. 
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СОВЕЩАНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ МИД  
 

27-28 февраля в МИД РФ состоялось совещание руководителей территориаль-
ных органов – представителей МИД России. С программной речью перед собравшимися 
выступил Министр Сергей Викторович ЛАВРОВ. 
 

Открывая совещание, он, в частности, отметил, что руководству МИДа удалось нала-
дить товарищеское взаимодействие в обеспечении координирующей роли внешнеполитиче-
ского ведомства России в проведении утвержденного главой государства единого внешнепо-
литического курса на уровне субъектов Федерации и призвал «не снижать обороты».  

Министр особо подчеркнул, что «мир вступил в эпоху кардинальных перемен» и из-
ложил основные направления российской внешней политики, а также указал на необходи-
мость продолжения инициативных и творческих подходов к решению насущных проблем.  

В условиях санкций представительства МИД должны продолжить оказание необхо-
димое содействие региональным властям и бизнес-структурам в поиске новых партнеров за 
рубежом. Полезной, по его словам, могла бы быть «сверка часов» с нашими загранучрежде-
ниями, особенно в странах, с которыми у регионов существуют рабочие или побратимские 
связи. 

С.В. Лавров поблагодарил всех сотрудников территориальных органов МИД России 
за добросовестную, ответственную инициативную работу, а также наградил заместителя 
представителя МИД России в Санкт-Петербурге Игоря Витальевича Демяненко знаком "По-
четный работник Министерства иностранных дел Российской Федерации". 
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ДИПЛОМАТЫ СВЕРЯЮТ КУРС 
 
Текст: Владимир ЗАПЕВАЛОВ, Посол по особым поручениям, руководитель 

представительства МИД России в Санкт-Петербурге 
 
Масштабные изменения в мировой политике, ускорившиеся с началом специ-

альной военной операции, провели четкую границу между узким кругом недруже-

ственных государств и остальными странами, которые ищут пути сотрудничества 

с Россией. Это стало особенно заметно в Санкт – Петербурге, где в свое время было 

распахнуто окно в Европу. Тем не менее, закрытие генеральных консульств недруже-

ственных стран в этом регионе не повлияло на интенсивность международных кон-

тактов: наш город и дипломатический состав представительства МИД России стал 

активнее сотрудничать с консульскими учреждениями государств СНГ, Большой 

Евразии, Африки и Латинской Америки, налаживать прочные деловые, культурные, 

туристические связи, быстрее осваивать новые направления внешнеполитической 

деятельности.  

  
Как известно, закрытие в Санкт-

Петербурге консульских учреждений ря-
да стран и представительств междуна-
родных организаций явилось ответной 
мерой на недружественные шаги наших 
западных партнеров. Тем не менее рабо-
чие контакты с оставшимся европейски-
ми представительствами продолжаются, а 
со странами, генконсульства которых 
прекратили свою деятельность, работа 
осуществляется через их посольства в 
Москве. Дипломатов из недружественных 
стран мы не приглашаем на официальные 
мероприятия, в том числе на празднова-
ние Дня Победы, на даты прорыва и пол-
ного освобождения Ленинграда от блока-
ды. 

Если оценивать ситуацию в целом, 
то изменения в консульском корпусе не 
столь и велики. Закрылись семь гене-
ральных консульств, однако учреждаются 
новые, а также растет число почетных 
консулов. В Северной столице работают 
десятки представительств государств, ко-
торые остаются дружественными нам, и 
основную работу мы сосредоточили на 
взаимодействие с ними.  
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Дипломаты возлагают венки и цветы на  
Пискаревском Мемориальном кладбище 

 
В первую очередь, это все страны 

СНГ, из числа которых наиболее активно 
работают генконсульства Казахстана, Та-
джикистана и Узбекистана. Из этих стран 
приезжают много делегаций, проходят 
переговоры о развитии сотрудничества в 
различных областях, вместе с ними мы 
отмечаем национальные праздники.  

С началом пандемии у дипломатов 
из стран СНГ было много работы, связан-
ной с их соотечественниками, которые в 
тот период уезжали, несмотря на потреб-
ности города в рабочей силе.  Было при-
ложено немало усилий по созданию цен-
тров миграции, обучению русскому языку 
на территории этих стран, качественной 
подготовке профессиональных рабочих.  
Это работа продолжается и сейчас, начи-
ная с установления связей, необходимых 
для решения проблем, через консульские 
и другие представительства этих госу-
дарств.   

Среди стран СНГ, конечно, невоз-
можно не выделить Белоруссию. В Санкт- 
Петербурге есть отделение посольства 
Республики Беларусь, оно небольшое, но 
взяло на себя огромную работу по вы-
страиванию отношений во всех сферах не 
только с Петербургом и Ленобластью, но 
и со всем Северо-Западным федеральным 
округом. В январе этого года вышло по-
становление правительства РФ, которое 
определяет, что в ближайшее время в 
нашем городе откроется Генеральное 
консульство Республики Беларусь, кото-
рое станет заниматься всеми вопросами: 
консульским обслуживанием, развитием 

экономических, деловых, научных и 
культурных связей Сейчас идет активная 
работа по созданию соответствующих 
условий для работы и жизнедеятельности 
белорусских дипломатов.  

Мы продолжаем активно взаимодей-
ствовать с генеральными консульствами 
Израиля, Индии, Китая. Их руководители 
много ездят по своим консульским окру-
гам, проводят большое количество меро-
приятий. К примеру, израильские коллеги 
не только активно распространяют ин-
формацию о своей стране, но и способ-
ствуют росту студенческого обмена, по-
ощряют студентов, выплачивают гранто-
вые стипендии. Большую работу ведет 
консульское представительство Индии – 
государства, которое твердо стоит на по-
зиции дружбы и сотрудничества с нашей 
страной. Развивая многолетние друже-
ские отношения с Китаем, вместе с ки-
тайскими дипломатами мы ожидаем воз-
врат большого туристического потока и 
восстановление туристического обмена, 
особенно с нашим давним побратимом и 
деловым партнером Шанхаем.  

Празднование китайского Нового года.  
Слева направо: заместитель председателя КВС 
А.Абубакаров, Почетный консул Чили И.Максимцев, 
Генеральный консул КНР Ван Вэньли и В.Запевалов 

 
Много акций культурного и просве-

тительского характера проходит по ини-
циативе Генерального консула Турции 
Талу Озгуна, который всегда участвует во 
всех мероприятиях по линии представи-
тельства МИД, администраций города и 
области.  Продолжают укрепляться парт-
нерские связи с Республикой Фиджи и 
ДСР Шри-Ланка. 
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         На приеме, организованном Генеральным  
консульством Индии по случаю национального 
праздника - Дня Республики. 

 
Почетными консулами также пред-

ставлены страны Южной и Латинской 
Америки. С дипломатами, представляю-
щими эти государства, у нас с полное 
взаимопонимание, благодаря чему со-
трудничество успешно развивается.    

      Визит в Представительство МИД делегации ДСР 
Шри-Ланка, возглавляемой Государственным  
министром С.Джаякоди.  

 
Новые направления заметны в дея-

тельности Почетного консула ЮАР Вла-
димира Борисенко. В частности, успешно 
выстроен новый логистический маршрут 
по доставке фруктов прямым рейсом суд-
на из Кейптауна, который оказался коро-
че на десять дней, чем прежний — с пере-
грузкой в европейских портах. Такой 
факт был отмечен министром иностран-
ных дел ЮАР в беседе с Сергеем Викто-
ровичем Лавровым во время его визита в 
эту страну. 

В настоящее время в Санкт- Петер-
бурге работают 27 генеральных консуль-
ств и 36 почетных консулов. Причем по-
четные консулы представляют самые раз-
ные регионы мира, многие из них очень 
активно выполняют возложенные на них 

обязанности. Мы часто приглашаем их к 
работе по определенным секторам меж-
дународного сотрудничества, и они охот-
но откликаются.  

В этом году в Петербурге получили 
аккредитацию почетные консулы еще 
трех государств: Республики Конго, Рес-
публики Намибия, Объединенной Рес-
публики Танзания. В прошлом году Се-
верную столицу посетила большая деле-
гация во главе с руководством Мьянмы, 
высказавшее намерение открыть здесь 
генеральное консульство. 

Большой интерес к нам традиционно 
проявляют страны Юго-Восточной Азии. 
Активно развиваются связи с Социали-
стической Республикой Вьетнам, есть ин-
тересные совместные проекты.  

Деловую активность проявляет Ис-
ламская Республика Иран. Недавно наш 
город посетила большая делегация из 
Исфахана — побратима Санкт- Петербур-
га.  

Так что география наших диплома-
тических связей нынче меняется, и нужно 
быть к этому готовым. Вектор нашей 
внешней политики все больше разворачи-
вается в сторону стран СНГ, ШОС, 
БРИКС.  

В приоритете политических, эконо-
мических и дипломатических связей – 
развитие отношений со странами Тихо-
океанского региона, Африки, Южной и 
Латинской Америки, Ближнего Востока. 
Наша задача - найти ту «золотую середи-
ну» во взаимодействии с новыми партне-
рами, чтобы взаимовыгодно использовать 
их возможности 

Мы с удовлетворением отмечаем, 
что к Санкт- Петербургу по- прежнему 
приковано внимание многих стран, же-
лающих поддерживать и развивать отно-
шения по всем направлениям. 

Поэтому усилия всех сотрудников 
Представительства МИД направлены на 
то, чтобы достойно представлять наш го-
род и не жалеть усилий для динамичного 
развития международного сотрудниче-
ства и роста взаимопонимания. 

 
Фото: сайт mid.spb.office и фотоархив 
журнала  «Консул» 
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МАРИЯ ЗАХАРОВА  
ОБ АМЕРИКАНСКОЙ ПРАКТИКЕ 
ПРИНУЖДЕНИЯ НЕЙТРАЛЬНЫХ 
СТРАН К СОБЛЮДЕНИЮ  
АНТИРОССИЙСКИХ САНКЦИЙ 

Столько слышим от «коллектив-
ного Запада», что они действуют с пози-
ций «солидарности», что «это» их «об-
щее мнение», и что «солидарны». Неод-
нократно констатировали, что они, ви-
димо, не понимают, что такое «солидар-
ность». У меня возник новый термин. 
Мне кажется то, что мы сейчас видим в 
рамках Евросоюза и НАТО – это «при-
нуждение к солидарности». Конечно, это 
оксюморон. Солидарность – это нечто, 
что идет от души, от сердца, от соб-
ственной аналитики. И люди различных 
взглядов проявляют единство в каком-то 
вопросе абсолютно добровольно и само-
стоятельно. То, что мы видим сейчас – 
это настоящее «принуждение к солидар-
ности». 

Движимые навязчивым стремле-
нием причинить максимально возмож-

ный вред России, США все чаще опус-
каются до использования угроз вторич-
ными санкциями для того, чтобы выну-
дить нейтральные государства свернуть 
сотрудничество с нашей страной. При 
этом называют это «солидарностью». 
«Вот эта же страна тоже с нами солидар-
на». Потом выясняется, что на эту страну 
было совершено психологическое «напа-
дение», в том числе с угрозами примене-
ния различных способов давления – бло-
кирования счетов, арестов. Не многие 
могут вынести такое нечеловеческое 
давление. Люди, страны, руководители 
государств «ломаются». Тут же выходят 
представители США и говорят, что это – 
«солидарность». Мол, видите, люди 
раньше стеснялись сказать о своей под-
держке антироссийских настроений, а 
теперь проявили свои истинные чувства 
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солидарности. Нет, это не солидарность. 
Это шантаж и угрозы, которые ломают 
людей, политиков и заставляют их при-
нять чуждую им концепцию на подоб-
ных условиях. Не все наши партнеры 
способны противостоять столь бесцере-
монному шантажу. 

В качестве конкретного примера 
можем упомянуть инцидент с россий-
ским судном «Урса Майор», у которого в 
декабре 2022 г. по требованию амери-
канцев власти Бангладеш отозвали ранее 
выданное ими же разрешение на заход в 
порт Монгла. Из-за этого более чем на 
месяц была задержана доставка партии 
оборудования для строящейся АЭС 
«Руппур», что никак не отвечает интере-
сам самой бангладешской стороны. 
Исходим из того, что попытки США 
принудить третьи страны к соблюдению 
антироссийских санкций полностью ли-
шены правовых оснований и должны 
быть прекращены. 

Вопрос: Звучит точка зрения, 
что отношения между Россией и США 
и в целом странами «коллективного 
Запада» находятся в худшей точке со 
времен «холодной войны». Видится ли 
шанс на их улучшение? Какая из сто-
рон должна начать делать шаги? Или 
эти шаги должны быть взаимны? 

Ответ: Может быть, недостаточ-
но читаю из того, что читаете Вы, но 
слышу эту фразу в другом контексте и 
исполнении. Например, наши отноше-
ния, в частности с Китаем, находятся в 
наивысшей точке своего исторического 
пути. При этом высказываем надежду, 
что так и будут далее выстраиваться по 
восходящей. Что касается того, что наши 
отношения с Западом находятся на низ-
шей, худшей точке со времен «холодной 
войны». Возможно, такая оценка суще-
ствует. Но мне кажется, сейчас вообще 
про «другое», не про «точки» и «уров-
ни». Мы видим, как «коллективный За-
пад» все больше втягивается в открытое 
противостояние нашей стране «на поле 
боя». Какие тут «точки»? Всё уже прой-
дено и, главное, перечеркнуто из того, 
что было накоплено позитивного за по-
следние десятилетия и на что обращала 

внимание Россия. Напомню о наших 
предложениях по вопросам безопасно-
сти, сделанных в конце 2021 г., чтобы 
снять озабоченности, переподтвердить 
гарантии, где-то их заново перезагрузить 
или создать, вернуться к временам, ха-
рактеризовавшимся таким понятием, как 
доверие. Всё это было отвергнуто. Тогда, 
наверное, можно было говорить про 
некие «точки». 

Сейчас, как об этом говорит рос-
сийское руководство, в частности Ми-
нистр иностранных дел Российской Фе-
дерации С.В.Лавров, – мы видим, как от 
«гибридной» войны «коллективный За-
пад» переходит просто к войне, как она 
есть. Сегодня об этом уже говорили. 

Камуфлируется всё это словами о 
непричастности, неучастии, невовлечен-
ности. И тут поставки спецсредств, тя-
желых вооружений. Западники работают 
наводчиками в прямом смысле этого 
слова. Вспомните заявление США. Сна-
чала мы слышали от киевского режима, 
потом американцы подтвердили, что они, 
действительно, корректируют огонь. Я 
сейчас говорю не языком военных, а от-
ражаю суть. На самом деле отрабатыва-
ют все цели. Они не просто делятся ин-
формацией, а в ручном режиме наводят 
украинские соответствующие вооруже-
ния и военных на объекты, расположен-
ные на территории нашей страны. О ка-
ких «точках» можно говорить? 

Относительно того, «что бы надо 
было бы сделать, если бы», об этом не-
однократно и немало говорили. Просто 
перестали на эту тему вообще говорить. 
Нас же сам Запад призывал перейти от 
слов, политических контактов и перего-
ворных процессов непосредственно к си-
туации «на поле боя». Это мы предлага-
ли? Нет. Это Ж.Боррель, У.фон дер Ляй-
ен, Белый дом, все «виды» американских 
чиновников. При этом озвучивали не 
личную точку зрения, а официальную. 
Сейчас нечего обсуждать. Подождите 
пока. 
 
(Брифинг официального представите-
ля МИД России М.Захаровой 1 февраля 
2023 года) Фото: radiosputnik.ria.ru 
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НАСТРОЕНИЕ РЯДОВЫХ 
НЕМЦЕВ ОТЛИЧАЕТСЯ  
ОТ ПОЗИЦИИ ПОЛИТЭЛИТ.  
 
(Интервью Чрезвычайного и Полномочного Посла России в ФРГ С.Ю.НЕЧАЕВА   
«Российской газете» 17 января 2023 года) 

 

 
Сергей Юрьевич, способно ли 

общественное мнение Германии ка-
ким-то образом повлиять на позицию 
руководства страны в отношении 
конфликта на Украине? 

Сегодня официальная доктрина 
Германии — это оказание киевскому ре-
жиму максимальной помощи, причем 
«столько, сколько потребуется». Не 
только военно-технической, но и поли-
тической, экономической, финансовой. 
Ставится задача содействовать Украине 
в достижении победы на поле боя. 
Правда, возможности для этого у самой 
ФРГ ограничены. Во-первых, немцы не 
готовы осуществлять такую помощь в 

одиночку. В Берлине на официальном 
уровне постоянно говорят о том, что ес-
ли и поставлять Киеву тяжелые воору-
жения, тем более наступательные, то 
только вместе с другими странами-
союзниками. В первую очередь, власти 
Германии смотрят на Вашингтон и Па-
риж. Во-вторых, возможностей для во-
енных поставок в ФРГ не так уж и много, 
потому что, как пишут об этом в самой 
Германии, резервы бундесвера в плане 
экспорта тяжелых вооружений весьма 
ограничены. Третье — это реакция поли-
тического класса и общества. Есть груп-
па политических элит, которые настаи-
вают на том, чтобы максимально нарас-
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тить поставки оружия, в том числе тяже-
лого, киевскому режиму. Проявить так 
называемую солидарность, заставить 
Россию уйти, проиграть. Давление на 
этот счет на Берлин оказывают и извне. 
Другая линия поведения, характерная 
для значительной части германского об-
щества, — отказаться от поставок тяже-
лых наступательных вооружений. Пото-
му что это может быть чревато вовлече-
нием Германии в качестве стороны кон-
фликта, чего, разумеется, все хотят из-
бежать, как на доктринальном уровне, 
так и на бытовом. Ни в коем случае не 
становиться стороной конфликта между 
НАТО и Россией. 

Естественно, многие в Германии 
видят и то, что такая помощь — «столь-
ко, сколько нужно» — негативно отра-
жается на социально-экономической си-
туации в стране. Рост цен на энергоноси-
тели, всплеск инфляции, снижение ре-
альных доходов населения на фоне без-
граничной поддержки киевского режима 
восторга у людей не вызывают. Настрое-
ние рядовых немцев отличается от пози-
ции политэлит. Очень многие не хотят 
конфронтации с Россией. Ценят путь ис-
торического примирения, который мы 
проложили и на который Россия пошла, 
несмотря на колоссальные жертвы в 
борьбе с нацизмом в годы Великой Оте-
чественной войны. Помнят решающую 
роль нашей страны в объединении Гер-
мании. Осуждают кампанию оголтелой 
дискредитации всего того, что так или 
иначе связано с Россией. Поэтому мне-
ния на этот счет противоречивые. 

 

 
Антивоенный митинг в Кёльне. Фото: gazeta ru 

Поставки немецкого оружия, из 
которого убивают российских военно-
служащих и гражданское население 
Донбасса, пробуждают очевидные исто-
рические параллели. Многие в Германии 
это понимают. И далеко не все поддер-
живают давление, которое оказывается 
на правительство ФРГ с тем, чтобы оно 
приступило к поставкам на Украину бое-
вых танков «Леопард 2», о которых сей-
час много говорят. Что касается поставок 
БМП «Мардер» и ЗРК «Пэтриот», то ре-
шение на этот счет Берлином принято. 
Рассматриваем этот шаг как неприемле-
мый, достойный сожаления и осуждения. 

Но почему общественное мне-
ние в Германии, которое, как вы гово-
рите, осуждает поставки вооружений 
на Украину, не в состоянии заставить 
политический класс ФРГ изменить 
курс? 

Прислушиваться к мнению, от-
личному от позиции мейнстрима, в по-
следнее время в Германии не принято. 
Есть доктрина, которая выработана по-
литическим классом при участии союз-
ников по евроатлантическим структурам. 
Иные позиции маргинализируются и 
дискредитируются. Результаты послед-
них опросов общественного мнения в 
ФРГ говорят о том, что более половины 
респондентов опасаются открыто выра-
жать собственные взгляды на те или 
иные события. 

То же самое происходит в гер-
манском медийном пространстве. Есть 
генеральная линия, которая представляет 
события на Украине в одностороннем 
ключе, не имеющем ничего общего с 
объективностью и беспристрастностью. 
Попытки продвинуть альтернативную 
точку зрения пресекаются. Ваши коллеги 
из российских изданий, вещающих на 
немецком языке, обложены санкциями. 
Посольству медийную трибуну тоже ста-
раются не предоставлять. Но мы свои 
возможности находим. 

Как в таких драконовских 
условиях борьбы с инакомыслием рос-
сийское посольство взаимодействует с 
германскими политиками, политоло-
гами, экспертным сообществом? 
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После начала специальной воен-
ной операции условия работы наших 
миссий, не только посольства, но и гене-
ральных консульств, серьезно измени-
лись. В Берлине пошли на сознательное 
обрушение создававшегося десятилетия-
ми каркаса российско-германских отно-
шений. На сегодняшний день важнейшие 
форматы уникальной по масштабу дву-
сторонней кооперации заморожены гер-
манской стороной в одностороннем по-
рядке. 

Контакты германских мини-
стерств и ведомств с российской ди-
пмиссией существенно ограничены. На 
германский бизнес — а он, как вы знаете, 
был представлен в России наиболее 
мощно — оказывается сильное давление. 
Его цель — заставить местных предпри-
нимателей отказаться от любых связей с 
Россией. Часть германских компаний по 
этой причине приостанавливает много-
летнее взаимодействие с посольством и 
генконсульствами. Это негативно сказы-
вается на обеспечении жизнедеятельно-
сти наших миссий. Разумеется, повы-
шенное внимание уделяем вопросам без-
опасности диппредставительств, их со-
трудников. 

Неужели германский бизнес 
настолько аполитичен, что готов те-
рять доходы и выступать только в ро-
ли наблюдателя, не пытаясь изменить 
ситуацию? 

Повторюсь, политический класс 
оказывает на местный бизнес серьезное 
давление. Игнорировать его сложно. 
Двусторонним торгово-экономическим 
отношениям уже нанесен ощутимый 
ущерб. Взаимодействие последовательно 
сворачивается германской стороной. 
Идет демонтаж прежних рабочих форма-
тов, организационных структур. Бизнес 
вынуждают декларировать безусловную 
приверженность антироссийскому курсу. 

При этом большинство предста-
вителей германских деловых кругов по-
нимает, что такой путь противоречит их 
интересам. В 2013 году ФРГ занимала 
первое место в российском товарооборо-
те с зарубежными странами. Порядка 
шести тысяч германских предприятий 

были представлены в России. Естествен-
но, немецкий бизнес, добившийся лиди-
рующих позиций на российском рынке, 
не хочет оттуда уходить. Многие пред-
приниматели стремятся сохранить нара-
ботанные контакты и представленность в 
нашей стране, ищут приемлемые формы 
и способы продолжения сотрудничества. 

Неоспоримо, что предыдущие 50 
лет истории успеха германской экономи-
ческой модели во многом базировались 
на взаимовыгодном сотрудничестве с 
Советским Союзом и Россией. Об этом 
неоднократно говорил президент России. 
Мы были для ФРГ ведущим поставщи-
ком энергоносителей по долгосрочным 
контрактам и приемлемым ценам, от че-
го германская экономика только выиг-
рывала. Сейчас получается, что введен-
ные Берлином против России санкции 
оборачиваются серьезными социально-
экономическими проблемами для жите-
лей Германии. 

Остались ли успешно работаю-
щие проекты между Россией и Герма-
нией? Или сворачивается все без ис-
ключения? 

Как уже сказал, очень многие 
германские компании стараются удер-
жаться на российском рынке. Не хотят 
отказываться от наработанного десяти-
летиями багажа сотрудничества, пыта-
ются приспособиться, чтобы не сильно 
раздражать политические инстанции. 

Сохраняется успешное взаимо-
действие в историко-мемориальной сфе-
ре.  

 
Памятная церемония возложения венков к 

советскому воинскому мемориалу в Трептов-парке 
(Берлин) 9 мая 2022 года 
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Договоренности с Германией о 
сохранности и благоустройстве совет-
ских воинских захоронений, а их здесь 
более четырех тысяч, продолжают ис-
правно работать. Профильному межпра-
вительственному соглашению недавно 
исполнилось 30 лет. Есть и другие при-
меры. 

В одном из интервью вы гово-
рили, что ФРГ добровольно-
принудительно отказывается от осо-
бых отношений с Россией. Как, с ва-
шей точки зрения, обычные немцы 
сегодня видят будущие отношения 
между нашими странами? 

Как подчеркивалось, настроения 
простых граждан существенно отлича-
ются от позиции политических элит. 
Люди не хотят конфронтации. Помнят 
послевоенный путь исторического при-
мирения. Рядовой немец совсем не рас-
положен к тому, чтобы искать в России 
врага. Он прекрасно все видит и понима-
ет. И задается вопросом: а что русские 
сделали нам плохого? Почему мы, 
немцы, так внедрились в антироссий-
скую евроатлантическую повестку? По-
чему поставляем Киеву летальное ору-
жие, вводим экономические, финансо-
вые, информационные и прочие санк-
ции? И как быть потом, когда придет 
время «собирать камни»? Когда встанет 
вопрос о том, как выстраивать новую си-
стему европейской безопасности? Разве 
это можно сделать без России или во-
преки России? 

Действительно, раньше трудно 
было себе представить, что Германия в 
доктринальном плане может задумы-
ваться о выстраивании системы коллек-
тивной безопасности против России. 
Усилия были направлены на взаимодей-
ствие, диалог. Но сегодня для руковод-
ства ФРГ абсолютный приоритет имеет 
трансатлантическая сцепка. Взгляды 
Берлина обращены на США. Самостоя-
тельные шаги практически исключены. 
Во всяком случае, в политическом плане 
без оглядки на Вашингтон ничего не де-
лается. 

Насколько в Германии прояв-
ляется «политика отмены» в отноше-

нии русской культуры и русского 
языка? 

После начала специальной воен-
ной операции в германском информаци-
онном пространстве, в сфере культуры, 
науки, образования ощущалось довольно 
радикальное отторжение всего, что свя-
зано с нашей страной. Были отменены 
многие выступления, гастроли, заморо-
жены совместные проекты, программы 
сотрудничества. «Российская газета» пи-
сала о совершенно одиозных случаях 
разрыва контрактов с российскими дея-
телями культуры и искусства мировой 
величины по политическим мотивам. 
Однако, как показало время, запретить 
или отменить русскую культуру, искус-
ство и русский язык оказалось для наших 
недоброжелателей непосильной задачей. 
Сегодня это совершенно очевидно. 

Вы упомянули, что раньше в 
Германии было очень много людей, 
изучавших русский язык. А какова 
ситуация сегодня? 

Количество желающих изучать 
русский язык в Германии по-прежнему 
велико. Хотя, возможно, их стало чуть 
меньше по сравнению с тем периодом, 
когда мы проводили «перекрестные» Го-
ды русского и немецкого языка. Тем не 
менее практически во всех федеральных 
землях есть школы и вузы, где препода-
ют русский язык. Работают языковые 
курсы в «Русском доме». Интерес к рус-
скому языку в Германии сохраняется. 

Открытие Недели русского языка в Россий-
ском доме науки и культуры в Берлине   

 
Вы начинали свою дипломати-

ческую карьеру в ГДР. Есть ли у вас 
ностальгия по той, старой Германии? 

Тепло вспоминаю годы, прове-
денные в ГДР, где у нас было очень мно-
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го друзей. Не согласен с теми, кто в уго-
ду политической конъюнктуре пытается 
разглагольствовать о том, будто в ГДР 
все было плохо. Это не так. Многое из 
того позитивного, что было в советско-
гэдээровских отношениях, благополучно 
перенесено на отношения между Россией 
и объединенной Германией. Многие из 
наших друзей живы и здравствуют. Ста-
раемся сохранять и поддерживать кон-
такты, дорожить дружескими отношени-
ями. 

Вы неоднократно говорили о 
фактах дискриминации русских в 
Германии. Эти проблемы сохраняют-
ся? Расследовались ли подобные ситу-
ации? Сталкивается ли «Русский дом» 
в Берлине с проблемами в своей по-
вседневной деятельности? 

Действительно, весной 2022 года 
фиксировали резкий рост случаев дис-
криминации россиян и русскоязычных 
соотечественников в ФРГ. Ситуация 
приобретала характер целенаправленной 
травли по языковому и национальному 
признаку. 

Мы старались принять все воз-
можные меры для обеспечения прав и 
защиты интересов соотечественников. 
Создали электронную «горячую линию» 

— канал обратной связи, на который 
приходили сотни сообщений о фактах 
оскорблений, увольнений, дискримина-
ции, угроз, отказа от обслуживания и так 
далее. Информировали германские ком-
петентные органы, политиков, средства 
массовой информации о случаях притес-
нений. Требовали остановить нападки. 
Наши усилия возымели действие. В 
настоящий момент констатируем значи-
тельное сокращение случаев дискрими-
нации граждан России и русскоязычных 
соотечественников. В Германии сформи-
ровались гражданские инициативы по 
борьбе с русофобией. Посольство и рос-
сийские консульские учреждения внима-
тельно следят за этой темой. Стараемся 
не упускать из виду ни один из таких не-
приятных случаев. «Русский дом» по-
прежнему открыт, несет российскую 
культуру в массы. Недавно в нем прошла 
рождественская елка с Дедом Морозом. 
Запланирован показ нового российского 
фильма «Чебурашка». Если нам не будут 
создавать искусственных препятствий, 
продолжим знакомить гостей с самобыт-
ной культурой нашей страны, проводить 
различные мероприятия, организовывать 
выставки, кинопоказы. Главное, чтобы 
нам не мешали. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Текст:  
Евгений  
ШЕСТАКОВ 
Фото: 
Посольство 
России в ФРГ 
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Россия- Польша.  
Что нам осталось? 

 
На сайте российского посольства в Варшаве опубликованы справки о нынеш-

нем состоянии российско-польского сотрудничества, которое год от года сокращает-
ся по всем направлениям. Тем не менее, еще кое-что осталось…  
 
Политический диалог 
 

Дипломатические отношения 
между Россией (РСФСР) и Польшей 
установлены в 1921 г. 22 мая 1992 г. 
подписан Договор между Российской 
Федерацией и Республикой Польша о 
дружественном и добрососедском со-
трудничестве. Правовой фундамент от-
ношений образуют остающиеся в силе 
документы, заключенные между бывши-
ми СССР и ПНР, и свыше 60 договоров и 
соглашений, подписанных за последние 
три десятилетия. 

Последние двусторонние встречи 
на уровне глав государств состоялись 
8 мая 2010 г. в Москве на торжествах по 
случаю 65-летия Победы, 6-7 декабря 
2010 г. в ходе официального визита Пре-
зидента Российской Федерации в Поль-
шу, а также 11 апреля 2011 г. в Смолен-
ске в связи с годовщиной гибели в авиа-
катастрофе Президента Польши 
Л.Качиньского.   
 

Встреча в Варшаве, 6 декабря 2010 г. 

 
 
 

Главы правительств встречались 
8 февраля 2008 г. в Москве, 29 января 
2009 г. «на полях» Всемирного экономи-
ческого форума в Давосе, 1 сентября 
2009 г. в Гданьске в рамках мероприятий 
по случаю 70-летия начала Второй миро-
вой войны, 7 и 10 апреля 2010 г. в Смо-
ленской области на мероприятиях у ме-
мориала советским и польским гражда-
нам в Катыни.  

26-27 января 2013 г. состоялся ви-
зит в Польшу Председателя Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, который встре-
тился с Президентом и Премьер-
министром Польши, маршалами Сейма и 
Сената, принял участие в мероприятиях 
по случаю годовщины освобождения 
концлагеря Аушвиц-Биркенау. 25 февра-
ля 2013 г. в Москве прошла встреча рос-
сийских и польских парламентариев. С 
российской стороны делегации возгла-
вили руководители комитетов по между-
народным делам Совета Федерации и 
Государственной Думы, с польской – 
председатели комиссий по международ-
ным делам Сейма и Сената Польши. 

Последние встречи министров 
иностранных дел России и Польши про-
шли 10 июня 2014 г. в Санкт-Петербурге 
(в формате «триалога» с участием мини-
стра иностранных дел Германии), 4 де-
кабря 2014 г. в Базеле («на полях» засе-
дания Совета министров иностранных 
дел Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе), 17 мая 2019 г. в 
Хельсинки («на полях» заседания Коми-
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тета министров Совета Европы) и 
22 сентября 2021 г. («на полях» 76-й сес-
сии Генеральной Ассамблеи ООН).  

До 2013 г. регулярно проводились 
межмидовские консультации на уровне 
заместителей министров и директоров 
департаментов. 

В августе 2012 г. состоялся пер-
вый в истории визит Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла в Польшу, в 
ходе которого было подписано совмест-
ное послание Русской православной и 
Польской католической церквей народам 
России и Польши. 

 
Визит Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в 
Польшу 
 

Двусторонние контакты резко со-
кратились в 2014 году в связи с обостре-
нием украинского кризиса и решением 
западных стран ограничить связи с Рос-
сией.  

Это привело, в частности, к пре-
кращению деятельности основных меха-
низмов российско-польского взаимодей-
ствия, в том числе Межправительствен-
ной комиссии по экономическому со-
трудничеству, Форума регионов (сопред-
седатели – главы верхних палат парла-
ментов России и Польши), Комитета по 
вопросам стратегии российско-польского 
сотрудничества под председательством 
министров иностранных дел, Российско-
Польского Форума общественности, 
Группы по сложным вопросам, вытека-
ющим из истории российско-польских 
отношений. 

 
 
Торгово-экономические связи  

 
В результате введенных в 2014 г. 

санкций ЕС в отношении России и от-
ветных шагов российской стороны имело 
место резкое сокращение товарооборота 
между Россией и Польшей.  

С конца 2016 г. до 2019 г. благо-
даря улучшению конъюнктуры на миро-
вых рынках показатели российско-
польской торговли росли, однако так и 
не достигли «докризисного» уровня 
(в 2013 г. – 27,9 млрд долл. США).  

В 2019-2020 гг. в двусторонних 
торговых отношениях вновь была зафик-
сирована отрицательная динамика, в том 
числе из-за сокращения закупок Поль-
шей российских энергоносителей и по-
следствий начавшейся весной 2020 г. 
пандемии.  

По данным ФТС России, в январе-
августе 2021 г. товарообмен между Рос-
сией и Польшей составил 13,1 млрд 
долл. США (российский экспорт – 
9,3 млрд долл. США, импорт из Польши 
– 3,76 млрд долл. США), увеличившись 
на 44,5% по сравнению с соответствую-
щим периодом 2020 г.  

Упомянутый рост произошел 
главным образом за счет резкого увели-
чения цен на энергоносители на мировых 
рынках. Бóльшую часть российского 
экспорта в Польшу составляют энерго-
носители, ведущее место в польском 
экспорте в Россию занимает продукция 
машиностроения и химической промыш-
ленности В 2020 г. доля Польши в рос-
сийском внешнеторговом обороте соста-
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вила 2,8% (11 место среди всех торговых 
партнеров России).  

Сегодня Россия занимает3-е место 
в импорте Польши (после Германии и 
Китая) и 7-е – в ее экспорте. 

 
Культурные связи 
 

Российско-польское культурное 
сотрудничество имеет давние традиции, 
однако в нынешней неблагоприятной 
политической обстановке сталкивается с 
серьезными трудностями.  

Так, правительство Польши 
в июле 2014 г. по политическим мотивам 
приняло решение отказаться от ранее со-
гласованного проведения в 2015 г. «пе-
рекрестных» годов России в Польше и 
Польши – в России. Отрицательно на 
культурных связях между двумя страна-
ми также сказалась начавшаяся весной 
2020 г. пандемия.   

С 2007 г. ежегодно проходят фе-
стивали российских фильмов в Польше 
«Спутник над Польшей» (ХIV фестиваль 
в режиме онлайн прошел 12-20 декабря 
2020 г. в Варшаве) и польских фильмов в 
России «Висла» (XIV фестиваль состоял-
ся 20-30 мая 2021 г. в Москве), которые 
до 2015 г. проводились под почетным 
патронатом глав верхних палат парла-
ментов обеих стран.  

Посол России С.Андреев на фестивале «Спутник над 
Польшей» 

 
9-12 сентября 2021 г. Россия при-

няла участие в Варшавской книжной яр-
марке. В российской экспозиции было 
представлено около 100 книг ведущих 
отечественных издательств. 

До пандемии в Польше велась ак-
тивная концертно-гастрольная деятель-
ность исполнителей и музыкальных кол-
лективов из России.  
 

 
 
 

В 2015-2018 гг. в этой стране вы-
ступали Академический ансамбль песни 
и пляски Российской армии им. 
А.В.Александрова (в последний раз – 
в декабре 2018 г.), Государственный ака-
демический ансамбль народного танца 
им. И.А.Моисеева (октябрь 2015 г.), 
Московский государственный академи-
ческий камерный хор под управлением 
В.Н.Минина (май 2016 г.), Ансамбль 
песни и пляски Балтийского флота (июнь 
2017 г.), солисты Мариинского театра 
(март 2018 г.), народный артист России 
О.Погудин, пианисты Ю.Фаворин, 
А.Володин, Д.Шишкин, Ю.Авдеева, 
Г.Чистякова, скрипачка А.Баева. 

Российский хор в режиме онлайн 
принял участие в юбилейном 
40-м Международном фестивале церков-
ной музыки в г.Хайнувка (13-18 сентября 
2021 г.).  

 
Музыкан-

ты из России так-
же участвовали в 
XVIII Междуна-
родном конкурсе 
пианистов им. 
Ф.Шопена в Вар-
шаве, который 
состоялся 2-23 
октября 2020 г. 
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В атмосфере 
анти-
российской 
истерии 
 

Из интервью Посла России в 
Польше С.В.Андреева «Российской  
газете»  
 

После призывов премьера 
Польши к Западу расчленить Россию 
выглядело бы совершенно логичным 
решение Москвы разорвать диплома-
тические отношения с Польшей или 
как минимум понизить их уровень. 
Почему мы этого не делаем? 

Несмотря на оголтелую русофоб-
скую кампанию и в Польше, и в странах 
Прибалтики, несмотря на то, что наши 
отношения по большинству параметров 
«стремятся к нулю», принципиальная 
позиция МИД России заключается в том, 
что по своей инициативе дипломатиче-
ские отношения мы ни с кем не разрыва-
ем и их уровень не понижаем. Исходим 
из того, что каналы общения должны 
оставаться открытыми даже в кризисных 
ситуациях. Собственно, в этом назначе-
ние дипломатии.  

Надо учитывать и то, что в работе 
посольств представительские функции 

— это отнюдь не главное. В Центре от 
нас ждут прежде всего информации, ана-
литики, прогнозов и предложений. Тем 
более в нынешней ситуации никак нель-
зя оставлять наших польских «друзей» 
без плотного пригляда.  

Кроме того, в Польше остаются 
десятки тысяч наших сограждан, кото-
рые нуждаются в консульском обслужи-
вании и поддержке. Поэтому если разрыв 
дипломатических отношений с Варша-
вой или понижение их уровня все-таки 
произойдет, то случится это по инициа-
тиве и по вине наших польских «непарт-
неров». 
 

А эти каналы для диалога с 
польскими властями еще остались? 
 

Да, они сохраняются, хотя объем 
контактов сведен к минимуму. 
 

Когда вы в последний раз гово-
рили с кем-нибудь из высокопостав-
ленных чиновников Польши? 
 

С министром иностранных дел 
З.Рау мы встречались 15 ноября в связи с 
падением украинской ракеты на терри-
тории Польши. На тот момент польские 
власти допускали, что это может быть 
российская ракета. А с коллегами из 
МИДа - в декабре. Разговариваем в кор-
ректном, деловом ключе. Мы професси-
оналы и понимаем, когда нужно зани-
маться решением практических вопро-
сов, а не работать на публику. 
 

Россию не пригласили на па-
мятные мероприятия в Польше, свя-
занные с 78-й годовщиной освобожде-
ния Красной Армией концлагеря Ау-
швиц-Биркенау рядом с городом Ос-
венцим.   

Остается ли у нас возможность 
донести до простых поляков историче-
скую правду о событиях Второй миро-
вой войны?  Или процесс промывания 
мозгов населению в Польше оконча-
тельно и бесповоротно завершен? 
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На месте бывшего гитлеровского 
лагеря смерти Аушвиц-Биркенау сейчас 
действует польский государственный 
музей. До 2014 г. на круглые и полукруг-
лые годовщины освобождения лагеря   
президент Польши приглашал иностран-
ные делегации на высшем уровне. В 
частности, на 60-ю годовщину приезжал 
В.В.Путин по приглашению тогдашнего 
президента Польши А.Квасьневского. 

После событий 2014 г. польские 
власти задумались над тем, как бы об-
ставить 70-летнюю годовщину освобож-
дения Аушвица в январе 2015 г. таким 
образом, чтобы не приглашать на нее 
Президента России — государства-
продолжателя Советского Союза, армия 
которого освобождала концлагерь. 

Придумали: с тех пор такие па-
мятные мероприятия организуются не от 
имени президента Польши, а дирекцией 
музея Аушвиц. И приглашений как тако-
вых от имени музея не направлялось, а 
было разослано письмо в иностранные 
посольства в Варшаве о том, что 27 ян-
варя 2015 года в Аушвице пройдут па-
мятные мероприятия, желающие могут 
участвовать. 

Понятно, что такое уведомление 
не могло рассматриваться как приглаше-
ние высшему руководству России, но то-
гда наша делегация не президентского, 
но высокого уровня все же приехала. А 
уже на 75-летии освобождения Аушвица 
в январе 2020 года наше представитель-
ство было только на уровне посла. 

Между такими датами, т. е. в не-
круглые и неполукруглые годовщины 

памятные мероприятия в Аушвице про-
ходят с приглашением глав дипломати-
ческих миссий в Польше, причем тради-
ционно на них всегда предусматривались 
выступления послов России и Израиля. 

Но ни в прошлом, ни в этом году 
главам российской и израильской ди-
пмиссий слово не предоставили. А меж-
ду тем после 2014 г. о том, что концла-
герь освобождала Красная Армия, на 
этих мероприятиях — видимо, в угоду 
западной «политкорректности» - никто, 
кроме представителя России, не вспоми-
нает - ни польские официальные лица, ни 
другие приглашенные. В итоге вся цере-
мония приобретает несколько сюрреали-
стический характер — эдакая «фигура 
умолчания»: годовщина освобождения, 
но говорить, кто освобождал, — «мове-
тон».  

МИД Польши в этом году в связи 
с годовщиной освобождения Аушвица 27 
января выпустил заявление, где вообще 
не упоминаются ни Россия, ни Красная 
Армия. 
 

Конечно, в Польше люди, осо-
бенно старшего возраста прекрасно 
знают, кому их страна обязана своим 
освобождением и, собственно, нынеш-
ним существованием. Но вся польская 
государственная пропаганда, образо-
вательная система заточены на фор-
мирование такого представления об 
истории и окружающем мире, чтобы с 
Россией ничего хорошего не ассоции-
ровалось. 
 

Чисто технически наши возмож-
ности как-то воздействовать в этом 
плане на польское общественное мнение 
сейчас крайне ограничены. В Польше 
заблокирован доступ к ведущим россий-
ским СМИ. Вокруг нашей дипмиссии 
выстроена плотная информационная 
блокада. На выступления посла России в 
местных средствах массовой информа-
ции, перед польскими аудиториями 
наложено негласное табу. Но есть сайт 
посольства, который мы стремимся по 
максимуму насытить содержательными 
материалами на польском языке, чтобы у 
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польских граждан, желающих получать 
информацию с российского угла, такая 
возможность была. 

Вообще же я не склонен сильно 
переживать по поводу того, что мы будто 
бы «проигрываем информационную вой-
ну». Нам надо побеждать «на земле», за-
ставлять признать нашу правоту силой 
свершившихся фактов, а битву за исто-
рическую правду выигрывать прежде 
всего у себя дома. Нужно, чтобы у наших 
людей, у российской молодежи никто не 
мог посеять сомнения в том, что наше 
дело правое. А то послушать наших за-
падных, в т.ч. польских оппонентов — 
так русские якобы и по природе своей к 
свободе не приспособлены, и в развязы-
вании Второй мировой войны виноваты 
наравне с Германией, и оккупированные 
Гитлером страны Европы не освобожда-
ли, а порабощали, и вообще-де Россия — 
это преступное государство, от которого 
исходило и исходит одно только зло. Пе-
ред этим массированным идеологиче-
ским натиском у российского общества 
должен быть выработан мощный имму-
нитет, основанный на хорошем знании 
собственной истории. 
 

Ждете ли вы провокаций на 9 
мая в этом году? Ведь отношения 
между Польшей и Россией стали еще 
напряженней. 
 

Будем продолжать работу на во-
енно-мемориальном направлении в 
обычном режиме. У нас есть традицион-
ные знаковые мероприятия, отказываться 
от них не собираемся. 
 

В Польше было довольно много 
памятников, связанных с освобожде-
нием страны советскими воинами. 
Много мемориальных кладбищ. В ка-
ком они сегодня состоянии? 
 

В Польше более 600 воинских 
кладбищ, на которых похоронены совет-
ские военнослужащие. Это свыше 600 
тысяч человек. В Польше красноармей-
цев погибло больше, чем при освобож-
дении от нацизма всех других стран за-

рубежной Европы вместе взятых, вклю-
чая Германию. 

 

По российско-польскому меж-
правсоглашению 1994 г. уход за совет-
скими воинскими захоронениями в 
Польше — ответственность польской 
стороны.  

В польской национальной тради-
ции уважительное и бережное отноше-
ние к захоронениям. Насколько возмож-
но наши воинские кладбища поддержи-
ваются в порядке. На это, однако, посто-
янно не хватает денег. Крупные ремонты 
- так повелось - до недавних пор прово-
дились в основном за счет средств, кото-
рые добровольно предоставляла россий-
ская сторона. Обычно такие ремонты 
проводились на трех-четырех крупных 
объектах в год. Но для этого необходимо 
согласие польских властей, а с этим в 
последние годы возникли проблемы. В 
2020 году мы из четырех запрошенных 
разрешений на ремонт получили только 
одно, а с 2021 года и вовсе их перестали 
получать. В прошлом году ремонты в 
местах захоронения советских воинов не 
проводились. 

Участились случаи вандализма на 
советских воинских кладбищах. Власти 
их последствия более или менее опера-
тивно устраняют, но виновных как пра-
вило не находят. 

Вне территории воинских захоро-
нений по состоянию на 1997 год в Поль-
ше был установлен 561 памятник совет-
ским воинам-освободителям, советско-
польскому братству по оружию. Весной 
2014 года польская сторона сообщила 
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нам, что более не считает такие памят-
ники подпадающими под соглашение 
1994 г. С тех пор кампания их сноса 
только набирала обороты. А в 2017 году 
в Польше были приняты поправки к 
т.наз. закону о декоммунизации, на осно-
вании которых предписывалось к марту 
2018 года устранить из польского обще-
ственного пространства объекты, «про-
пагандирующие тоталитарный строй», в 
том числе коммунизм. Памятники совет-
ским воинам-освободителям вне терри-
тории захоронений польские власти тоже 
относят к числу таких объектов. По дан-
ным проведенного нами в 2020-2021 го-
дах обследования, к тому времени таких 
памятников осталось чуть больше сотни, 
сейчас, вероятно, намного меньше. Наши 
протесты по каждому случаю сноса, о 
котором нам становится известно, поль-
ские власти теперь игнорируют. 

 
В Польше еще остались поли-

тические силы, которые выступают за 
диалог между Варшавой и Москвой?   
 

Среди основных партий, которые 
определяют облик современной поль-
ской политической сцены, в этом плане 
практически полное единодушие. И со-
ревнование идет исключительно за то, 
кто из них хлеще и непримиримее вы-
скажется в адрес России. Причем власти 
и оппозиция постоянно обвиняют друг 
друга в том, что это их политические оп-
поненты якобы не проявляют достаточ-
ной твердости в отношении нашей стра-
ны, несут ответственность за сотрудни-

чество с нею в прошлом и сейчас могут 
быть уязвимы перед воздействием со 
стороны Кремля, допускают компромис-
сы с российскими властями и т.д. 

В Польше политическим классом 
и ведущими СМИ искусственно нагнета-
ется атмосфера антироссийской истерии. 
Любой, кто замечен в каких-то контактах 
с российскими представителями, подвер-
гается шельмованию как потенциальный 
предатель или «агент Москвы». Обще-
ство пребывает под прицелом тотальной 
цензуры и самоцензуры. Люди, которые 
не то что выступают с пророссийских 
позиций, но даже хотя бы осмеливаются 
высказывать какие-то сомнения в пра-
вильности политики Запада в отношении 
России и Украины, рискуют нарваться на 
серьезные неприятности, подвергнуться 
остракизму. Такое могут позволить себе 
очень немногие, и как бы убедительны 
ни были их аргументы, существенного 
влияния на настроения польского обще-
ства они оказать не могут. 
 

Русская культура полностью 
исчезла из общественного простран-
ства Польши? 
 

«Отмена» русской культуры в 
Польше официально декларирована ви-
це-премьером П.Глиньским. Давно убра-
ны из репертуаров спектакли российских 
авторов, музыкальные произведения рос-
сийских композиторов. Не состоялись 
фестивали польских фильмов в России и 
российских — в Польше. Случаются вы-
ступления российских музыкантов, но 
только тех, кто публично выступил про-
тив специальной военной операции, осу-
дил, отмежевался. 
 

Продолжает ли посольство ока-
зывать консульские услуги россий-
ским гражданам? 
 

Число российских граждан, по-
стоянно живущих в Польше, оценивается 
примерно в 30 тысяч человек. По данным 
польских миграционных властей, около 
15 тысяч российских граждан работают 
или учатся в этой стране. 
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В марте прошлого года польские 
власти выслали 45 сотрудников посоль-
ства и других российских загранучре-
ждений, в результате и состав нашего 
консульского отдела сократился на три 
четверти. Нагрузка на консульском 
направлении, конечно, выросла, но ниче-
го, наши сотрудники со своими задачами 
справляются. 
 

Насколько рискованно нынеш-
нее пребывание в Польше для сотруд-
ников российской дипмиссии? Как об-
стоит ситуация с безопасностью? Мо-
гут ли наши дипломаты спокойно вы-
ходить на улицу? 

 
Все относительно — тем более 

сейчас, когда десятки тысяч наших со-
граждан, многие из которых еще вчера 
жили обычной мирной жизнью, сегодня 
героически сражаются на фронтах рос-
сийской спецоперации в Донбассе, Но-
вороссии и на Украине. 

Мне есть с чем сравнивать — 
приходилось работать в странах, где дол-
гие годы шли внутренние вооруженные 
конфликты и был совсем другой уровень 
угроз для безопасности наших сотрудни-
ков и членов их семей. Ничего подобно-
го, конечно, в Польше нет. 

Польские правоохранительные 
органы контролируют ситуацию и как 
правило успешно пресекают противо-
правные действия, в том числе в отно-
шении дипломатов. Конечно, в нынеш-
ней наэлектризованной обстановке все-
гда есть вероятность враждебных прояв-

лений со стороны не вполне адекватных 
людей.  

Мы принимаем необходимые ме-
ры предосторожности. Не всем удается 
адаптироваться к постоянному психоло-
гическому прессингу недружественного 
окружения. Жены с детьми ряда наших 
коллег выехали в Россию, потому что 
посчитали, что для ребят здесь условия 
сейчас не вполне нормальные. Но если 
сравнивать с действительно горячими 
точками — такими, как Афганистан или 
Сирия — там нашим товарищам не в 
пример труднее. 
 

Виден ли конец политическим 
играм вокруг гибели президента 
Польши Леха Качиньского? Или в 
Варшаве продолжают искать в этой 
трагедии русский след? 
 

Расследование, которое ведет 
польская прокуратура, продолжается, и 
конца ему не видно. По линии польских 
авиационных властей в прошлом году 
подкомиссия по повторному расследова-
нию катастрофы опубликовала свой ито-
говый доклад, в котором пыталась обос-
новать версию взрыва на борту самолета. 
Якобы самолет не столкнулся с землей в 
результате ошибок экипажа при посадке, 
а еще в воздухе взорвался. Взрывчатку 
туда подложил непонятно кто, но, ко-
нечно же, не обошлось без русских и то-
гдашних польских властей, которые сей-
час в оппозиции. 

Партия «Право и справедли-
вость», которая продвигает теорию заго-
вора и покушения, уже восьмой год 
находится у власти. Никаких реальных 
доказательств за это время представлено 
не было, но отступать от поиска «черной 
кошки в темной комнате» по-прежнему 
не готовы. 
 
Интервью состоялось 6.02.2023 г., 
опубликовано 10.02.2023 г., в том числе 
на сайте Посольства РФ в Варшаве.  
 
Текст: Евгений ШЕСТАКОВ 
 
Фото: из открытых источников 
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ВЗАИМОДЕЙСТВУЕМ 
ПО НЕОБХОДИМОСТИ 

(Интервью Посла России в Польше С.В.Андреева газете «Известия» 25 января 2023 г. 

 

1. Пригласили ли власти Поль-
ши представителей РФ на памятные 
мероприятия в честь годовщины осво-
бождения концлагеря Освенцим Крас-
ной Армией? Какие памятные меро-
приятия представительства РФ в 
Польше планируют провести в дни 
памяти жертв Холокоста? 

Такое приглашение в Посольство 
не поступало. Как следует из информа-
ции, размещенной на сайте музея «Ау-
швиц-Биркенау», в помещении, где бу-
дет проходить основное мероприятие, 
количество мест ограничено, и они пред-
назначаются прежде всего для пригла-
шенных бывших узников лагеря смерти. 
До 2021 г. в программу таких мероприя-
тий включались выступления глав ди-
пмиссий Израиля и России в Польше. С 
2022 г. нам слово не предоставляется, 
соответственно в отсутствие Посла Рос-
сии, как это повелось в последние годы, 
некому будет напомнить о том, что Ауш- 

 

виц освобождала Красная Армия. С мая 
2022 г. закрыта российская экспозиция в 
музее, т. к. ее куратор — Музей Победы 
в Москве из-за западных санкций не мо-
жет переводить в Польшу плату за ее об-
служивание, а дирекция польского музея 
отказывается согласовывать альтерна-
тивные варианты решения этого вопроса. 
В этой связи содержание экспозиции в 
виртуальном формате размещено на сай-
тах Посольства и Генконсульства России 
в Кракове. 27 января Генеральный кон-
сул России в Кракове С.Г.Линевич воз-
ложит венки к памятнику погибшим со-
ветским узникам Аушвица на террито-
рии бывшего лагеря и на могилы совет-
ских воинов, павших при освобождении 
Освенцима, на городском кладбище. 

2. Ранее руководство Польши 
заявило о желании поставить Украине 
немецкие танки Leopard. В случае по-
ставки будет ли РФ рассматривать 
Варшаву в качестве стороны кон-
фликта? Как это скажется на отноше-
ниях РФ и Польши? 

Польские официальные лица за-
являли, что их страна в прошлом году 
передала Украине порядка 300 танков 
(советских Т-72 и их полонизированной 
модификации). Добавление к ним 14 
немецких машин принципиально ничего 
не изменит. Де-факто коллективный За-
пад, в т.ч. Польша, уже давно ведет про-
тив России на Украине «войну по дове-
ренности» руками украинцев. Понятно, 
что и в наших отношениях с Польшей по 
существу ничего не поменяется. 

3. Страны «Большой семерки» 
(G7) и их союзники, включая Польшу, 
согласовали ограничение цены на рос-
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сийскую нефть в размере $60 за бар-
рель. В ответ на это Президент России 
Владимир Путин подписал указ, за-
прещающий с 1 февраля на пять ме-
сяцев поставки сырой нефти и нефте-
продуктов странам, присоединившим-
ся к ограничениям. Продолжает ли 
Польша сейчас закупать российские 
энергоресурсы? Сможет ли Варшава 
полностью отказаться от поставок 
энергоносителей из РФ? 

Польша продолжает покупать 
российскую нефть, поступающую по 
нефтепроводу «Дружба» - на трубопро-
водные поставки ценовой потолок не 
распространяется, - а также российские 
нефтепродукты, в отношении которых 
введенное ЕС эмбарго вступает в силу с 
5 февраля с.г. Отказаться совсем от рос-
сийских энергоносителей Польша, ко-
нечно, может — ценой немалых пере-
плат за их покупку у альтернативных по-
ставщиков, по принципу «назло клятым 
москалям отморозим себе уши». Но, как 
у нас говорят, было бы желание, а дур-
ное дело — нехитрое… 

 

4. Экс-посол Польши в РФ Ка-
тажина Пелчиньская-Наленч заявила, 
что все страны Евросоюза и США 
должны «выслать» российских послов. 
Таким образом дипломат предложила 
понизить уровень дипломатических 
отношений. Насколько это реальная 
перспектива? Намерена ли РФ первой 
понизить уровень отношений с Вар-
шавой? 

Мы, в принципе, не инициируем 
разрыва или понижения уровня дипот-
ношений, а лишь адекватно и жестко ре-
агируем на недружественные действия 
наших западных непартнеров. В принци-
пе с их стороны в нынешней ситуации 
можно ждать чего угодно, но и мы давно 
готовы к любому варианту развития со-
бытий. 

5. Насколько сократился това-
рооборот РФ и Польши в 2022 году? 
По каким сферам санкции ударили 
наиболее заметно? 

Полных данных за 2022 г. пока 
нет, за первые три квартала наш импорт 

из Польши сокра-
тился более чем на 
40%, экспорт вы-
рос на 8,5%, в ос-
новном за счет 
удорожания по-
ставляемых туда 
российских нефти 
и нефтепродуктов, 
а до апреля — 
также газа. 

6. Есть ли 
сферы, в которых 
РФ и Польша со-
храняют сотруд-
ничество? 

Взаимодей-
ствуем по необхо-
димости, когда то-
го требуют обсто-
ятельства. 
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ДОМА, ОТКРЫТЫЕ МИРУ 
 

Новые обстоятельства, которые возникли в 2014 году, отчасти сложились 
вследствие распространения коронавирусной инфекции, а в полный рост проявились 
после начала специальной военной операции на Украине, создали большие проблемы 
для наших представительств в странах Запада. В результате у наших сотрудников, у 
наших культурных центров блокируются счета, налагаются другие ограничения, 
включая лишение виз и высылку из стран пребывания. То же самое происходит и в 
США, и в Великобритании, и на Украине, где нам и так особо работать не давали. 
Существует также ряд государств, в которых общественные настроения, как мы 
считаем, являются вполне пророссийскими, но их правительства ведут прямо про-
тивоположную политику. Возникает вопрос: должны ли мы в этой ситуации повер-
нуться спиной и гордо уйти, хлопнув дверью? Об этом размышляет глава Россотруд-
ничества Евгений ПРИМАКОВ.  
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С момента своего прихода в Рос-
сотрудничество я остаюсь сторонником 
переброски ресурсов из стран Европы, 
США и других недружественных России 
государств на те направления, которые 
объективно для нас намного более прио-
ритетны. Это, в первую очередь, ближ-
нее зарубежье, Азия, Африка и Латин-
ская Америка. И мы эту работу ведём 
достаточно активно. Но я категорически 
против того, чтобы в условиях давления 
мы добровольно повернулись спиной и 
закрыли двери. Ведь "отменяет" рус-
скую, российскую культуру агрессивная 
бездумная толпа, и помогать этой толпе 
в "отмене" нашей культуры мы не соби-
раемся. И если в зарубежных странах 
стремятся закрывать наши представи-
тельства— это целиком их инициатива и 
их ответственность. Добровольно помо-
гать им в этой разрушительной работе 
для нас нет никакого смысла. 

Подводя итоги нашей работы в 
2022 году, следует исходить из той пра-
вовой основы, на которой она строится. 
Это прежде всего Положение о Феде-
ральном агентстве по делам Содружества 
Независимых Государств, соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному со-
трудничеству (Россотрудничестве) № 
1315 от 6 сентября 2008 года, утвер-
ждённое Указом Президента Российской 
Федерации. Согласно этому документу, 
Россотрудничество не занимается поли-
тикой: не участвует в выборах, не созда-
ёт партий, не занимается эвакуацией 
наших соотечественников спасательны-
ми самолётами и так далее— всё это со-
вершенно другая история. А новые 
направления Россотрудничества это: 
продвижение нашего образования, наше-
го языка, нашей культуры, науки, связи 
регионов, прежде всего в гуманитарном 
плане, это также общественная диплома-
тия и мемориальные аспекты, то есть 
признанные значимыми для России па-
мятники и захоронения за рубежом. Спи-
сок таких мемориальных объектов об-
новляется ежегодно и находится на учёте 
у Правительства. Такими объектами 
времён Великой Отечественной и Второй 

мировой войн больше занимается наше 
Минобороны, а захоронениями и памят-
никами, связанными с деятелями отече-
ственной куль туры, искусства и науки, в 
том числе эмигрантов из России, Мини-
стерство культуры. На одном только па-
рижском кладбище Сент- Женевьев 
находится около 18 тысяч  «русских» за-
хоронений, и мы сейчас занимаемся тем, 
чтобы получить возможность их приве-
дения в "божеский вид". 
 В составе нашего Федерального 
агентства работают 72 представительства 
в разных странах мира, а также свыше 80 
"Русских домов" и культурных центров, 
имеющих разный статус. Самый боль-
шой ещё со времён ГДР находится в 
Берлине, на Фридрихштрассе, работает 
на основе целого ряда межправитель-
ственных соглашений.  

И вот туда не так давно явились наши 
политически мотивированные релоканд-
ты вместе с каким- то количеством укра-
инских граждан, потребовали отнять этот 
культурный центр у России и передать 
Украине. Надо сказать, немецкая поли-
ция достаточно адекватно ответила на 
эту акцию, но случай показательный, и 
есть основания полагать, что такого рода 
провокации, направленные против загра-
ничных структур Россотрудничества, в 
ближайшее время будут продолжаться и 
усиливаться. 

Несмотря на это, у каждого наше-
го представительства за рубежом уже 
есть детально проработанные и утвер-
ждённые планы работы на 2023 год, ко-
торые мы будем выполнять, хотя воз-
можности у нас достаточно ограниче-
ны— и не только ресурсные, финансо-
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вые. При бюджете Россотрудничества 
примерно в 3,9 млрд рублей и при об-
щих тратах на общественно- гуманитар-
ные мероприятия по всему миру в пол-
тора миллиона долларов в год можно ли 
на сопоставимом уровне конкурировать, 
например, с американским Агентством 
по международному развитию (USAID)? 
Кроме ресурсных ограничений, у Россо-
трудничества есть ещё и юридические, 
правовые. Например, мы единственное 
из всех федеральных агентств, которое 
не имеет ни одной подведомственной 
организации в России: ни одного ФГУ-
Па, ни одной АНО, только центральный 
аппарат. У нас нет права на учреждение 
таких организаций. Более того, нет пра-
ва на финансирование в какой- либо 
форме организаций за рубежом. Поэто-
му многое делается по линии обменных 
программ центрального аппарата — 
например, программы "Новое поколе-
ние", по которой в Россию приезжают 
молодые лидеры, 25–35 лет. Она создана 
по Указу президента и работает в тече-
ние вот уже нескольких лет, в ней еже-
годно принимают участие около тысячи 
человек. Это один из наших главных ре-
сурсов. При этом мы стараемся макси-
мально избегать "туризма", когда люди 
приезжают, образно говоря, сфотогра-
фироваться, выпустить шарики, попить 
чаю и прокатиться на теплоходе. Это 

молодые специалисты в области дипло-
матии, журналистики, медицины, обра-
зования и других общественно значи-
мых сфер деятельности. 

Ещё одна программа, протести-
рованная нами в 2022 году, это про-
грамма "Миссия Добро". Впервые 
агентство запустило историю с поездка-
ми наших добровольцев, волонтёров за 
рубеж для выполнения гуманитарных 
миссий. Это были Азербайджан, Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, 
миссии касались преподавания русского 
языка и русской литературы, помощи 
людям с ограниченным зрением и слу-
хом, детям с ментальными нарушениями 
(в том числе — с синдромом Дауна). 

Россотрудничество продолжает 
оставаться единственной структурой, ко-
торая за пределами Российской Федера-
ции ведёт систематическое продвижение 
русского языка и обучение русскому 
языку, закупает и передаёт за рубеж на 
безвозмездной основе книги и другую 
печатную продукцию, изданную на рус-
ском языке.  

Вследствие санкций и роста цен 
последнее в отношении западных стран 
стало практически невозможным, но для 
стран СНГ объём передаваемой литера-
туры на русском языке увеличился почти 
в полтора раза. 

 
 
Важную роль иг-

рает наше взаимодей-
ствие с регионами Рос-
сии. Соглашение о со-
трудничестве с тем или 
иным регионом мы под-
писываем в том случае, 
когда у данного региона 
есть конкретный план, 
"дорожная карта" сов-
местной работы. Доку-
менты ради документов, 
"для галочки", — это не 
наша практика. Но актив-
ность регионов в этом 
направлении растёт, в 
частности, они оказали   
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большую поддержку в реализации ещё 
одной об менной программы Россотруд-
ничества, по которой молодое поколение 
наших соотечественников за рубежом 
получает возможность посетить свою 
историческую родину, "прикоснуться к 
корням".   

В этом году такую возможность 
получили более 700 человек. Перечис-
лять региональные программы можно 
долго, их несколько десятков, хотелось 
бы отметить те, которые про водятся 
совместно с Алтайским краем и Камчат-
ской областью. У нас существенно уве-
личилось число регионов, куда ино 
странные граждане приезжают учиться 
по правительственным квотам, и само их 
количество. В 2020 году это было около 
15 тысяч человек, в 2021 году— 18 ты-
сяч, в 2022 году мы набрали 23 тысячи, а 
на 2023 год запланировано почти 30 ты-
сяч человек.  

Разумеется, данные цифры учи-
тывают тот факт, что жители новых ре-
гионов нашей страны: народных респуб-
лик Донбасса, Запорожской и Херсон-
ской областей, — больше не будут счи-
таться, как раньше, студентами ино-
странцами. И эти цифры— не благотво-
рительность со стороны России. Это не 
те учебные места, которые были отняты 
у российской молодёжи. Это экономиче-
ски эффективная модель, при которой 
иностранные студенты после окончания 
вузов, как правило, возвращаются рабо-
тать в свои страны, способствуя их раз-
витию, а тем самым обеспечивая и пери-
метр безопасности для России: экономи-
ческий, политический, культурный, 
научно технологический и так далее.  

И это те люди, та аудитория, с ко-
торой мы можем говорить на одном язы-
ке, в одних и тех же парадигмах. Это 
наши "послы доброй воли" и нашей 
дружбы. Более того, согласно проведён-
ным исследованиям, каждый такой сту-
дент приводит за собой в среднем 2–3 
студен та на полностью коммерческой 
основе. Что выгодно и нашим вузам, и 
нашей системе образования в целом.  

Отбор кандидатов по этим обра-
зовательным программам осуществляет 

Россотрудничество, мы при пяти наших 
зарубежных представительствах: в Си-
рии и в четырёх центральноазиатских 
республиках, — открыли специальные 
курсы для подготовки абитуриентов в 
российские вузы, а эти вузы, в том числе 
региональные, сейчас стоят в очереди 
для участия в этой про грамме. Спрос 
огромный.  

Скажем честно, репутация Россо-
трудничества— одна из самых болезнен-
ных и важных для нас точек. Мы пре-
красно знаем, что годами за рубежом 
накапливалась такая повестка, что за 
деньги через "волосатую лапу" в нашем 
агентстве можно обеспечить бесплатное 
получение высшего образования в Рос-
сии гражданами других государств. Воз-
никла даже некая сеть "посреднических" 
контор, вовлечённых в этот процесс. Мы 
сейчас от них избавляемся, для этого бы-
ла создана государственная экзаменаци-
онная система education in russia. com, 
которая сразу была атакована в интерне-
те, и мы искренне признательны нашему 
Министерству цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций за помощь 
в восстановлении и защите этой систе-
мы. Подвергся мощной кибератаке и 
сайт Россотрудничества rs.gov.ru, кото-
рый "упал", Это наглядный пример IT 
зависимости: "движок" был старый, ино-
странный, не обновляемый, — но работа 
по восстановлению нашего сайта не пре-
кращается, и надеюсь, что уже к Новому 
году все необходимые процедуры будут 
завершены. Таковы вкратце итоги рабо-
ты Россотрудничества в 2022 году.  

 
(Источник – газета «Завтра» 28 декабря 

2022 г.) 
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АКТИВНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ РЕСУРСЫ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ДИПЛОМАТИИ 

 

Ситуация, сложившаяся в мире, антироссийские санкции, ложные обвинения 

диктуют необходимость более активного использования ресурсов общественной дипло-

матии в формировании позитивного имиджа России, укреплении доверия и расширении 

круга ее друзей, в том числе в тех странах, руководители которых поддерживают русо-

фобскую политику США.  Наглядный пример успешной работы с привлечением широких 

кругов российской и зарубежной общественности демонстрирует Санкт-Петербургская 

ассоциация международного сотрудничества (СПб АМС), которая в качестве «мягкой 

силы» играет значимую роль в развитии международных связей, в сближении народов и 

государств. 

Текст: Маргарита МУДРАК – председатель правления СПб АМС, 

Екатерина ФРОЛОВА – заместитель председателя правления СПб АМС 
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Свою деятельность Ассоциация 
координирует с Комитетом по внешним 
связям, Комитетом по образованию, 
Представительством МИД РФ в Санкт-
Петербурге, Законодательным собранием, 
с Российской ассоциацией международно-
го сотрудничества. Сохраняя традиции, 
вместе с Российской ассоциацией между-
народного сотрудничества с центром в 
Москве, мы выступаем с инициативами по 
развитию общероссийской системы обще-
ственной дипломатии.  

Совместные проекты осуществля-
ются примерно со 100 партнерскими ор-
ганизациями в Петербурге и в других го-
родах России, включая учреждения куль-
туры, вузы, школы, общественные орга-
низации, а также деловые круги. Посто-
янные связи осуществляются и с 50 зару-
бежными партнерскими организациями. В 
составе СПб АМС - 30 обществ дружбы и 
ассоциаций по сотрудничеству с зарубеж-
ными странами. Учитывая приоритетные 
направления российской внешней поли-
тики, Ассоциация активно развивает со-
трудничество с дружественными страна-
ми, и, прежде всего, с Китаем, Индией, 
Ираном, Сербией, Сирией и Пакистаном.  
В то же время, участие Ассоциации в ряде 
международных организаций, в том числе 
Френдшип Форс, Союз англоговорящих, 
Лайонз Интернешнл, Сороптимист Ин-
тернешнл, создает возможности для про-
должения сотрудничества и с теми страна-  
ми, отношения с которыми по официаль-
ной линии сейчас достаточно сложные – 
США, Великобритания, Италия, Польша, 
страны региона Балтийского моря.  

Следует также отметить, что упо-
мянутые организации - Союз англогово-
рящих, Фрэндшип Форс, Лайонз Интер-
нешнл играют важную роль в развитии 
гуманитарного сотрудничества в области 
образования и культуры, активно исполь-
зуют английский язык как инструмент в 
развитии взаимопонимания, устранения 
преград и предубеждений в международ-
ных общественных связях. В октябре 
прошлого года Председатель СПб АМС и 
Председатель Союза англоговорящих в 
России приняла участие в ежегодном за-
седании Союза англоговорящих в Паки-

стане, г. Карачи, где  рассказала о дея-
тельности Ассоциации и Союза англого-
ворящих в Санкт-Петербурге по развитию 
потенциала общественной дипломатии и 
международных связей. 
 
Народной дипломатии в России  
исполнилось 95 лет 

 

 

 

 

 

 

 
Поздравление от Представительства МИД РФ в 
Санкт-Петербурге (март 2021 г.) 

Эту знаменательную дату Россий-
ская и Санкт-Петербургская ассоциации в 
прошлом году отметили Марафоном 
дружбы совместно с российскими и зару-
бежными партнерами. Состоялись вы-
ступления финалистов международных 
молодежных конкурсов ораторского ма-
стерства: «Мир – это еще не значит отсут-
ствие войны» и «Человек и глобальный 
мир».  

В этот период мы продолжили ак-
тивную деятельность по сохранению ис-
торической памяти и противодействию 
попыткам искажения истории Второй ми-
ровой войны и роли СССР в победе над 
фашизмом.  

 
Выставка, посвященная антифашистскому 

движению и движениям Сопротивления в странах 
Европы и участию в них советских людей. 
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Вместе с Государственным ком-
плексом «Дворец конгрессов» и Комите-
том по внешним связям Санкт-Петербурга 
СПб АМС была открыта выставка, по-
священная   антифашистскому движению 
и движениям Сопротивления в странах 
Европы и участию в них советских людей. 
Члены Ассоциации также приняли уча-
стие в различных международных конфе-
ренциях и дискуссиях, в том числе орга-
низованных по инициативе Британского 
общества по сотрудничеству в изучении 
России и при участии историков из Вели-
кобритании, Санкт-Петербурга, Италии и 
Испании. В рамках совместного проекта с 
Социальным центром перевода СПБГУ, 
издательством «Астерион», благотвори-
тельным фондом имени Грачьи Погосяна 
и с участием британской писательницы 
Кэролайн Уолтон был издан перевод ее 
книги «Те, кто выжил. 900 дней блокады», 
основанной на личных встречах с пере-
жившими блокаду ленинградцами. 

 
Широкий диапазон деятельности  

 
Несмотря на неблагоприятный 

международный климат, СПб АМС со-
храняет традиционные сферы деятельно-
сти - образовательные обмены, фестивали 
Санкт-Петербурга в зарубежных странах 
и фестивали культуры народов других 
стран в Санкт-Петербурге. Ежегодно про-
водятся такие культурные акции, как 
«Дни Шотландии», мероприятия, посвя-
щенные городам и регионам Италии, фе-
стиваль индийской культуры. 

Традиционный праздник «Японская мозаика» (весна 2021 г.) 
 
Особой популярностью среди пе-

тербуржцев пользуются фестивали 
«Японская весна», «Японская осень», в 
которых самое активное участие прини-

мает Общество «Россия – Япония» и Ге-
неральное консульство этого государства 
в Санкт-Петербурге.  

В программе - совместные концер-
ты, выставки, мастер-классы и другие ме-
роприятия, способствующие развитию 
доверия и дружбы, помогающие устанав-
ливать контакты «от сердца к сердцу». 
Мероприятия всегда украшают выставки 
ярких художественных работ члена прав-
ления Общества Н.А.Максимовой.  

Не нарушая многолетних тради-
ций, Ассоциация по связям с Великобри-
танией проводит конкурсные программы 
на знание Шотландии по инициативе 
шотландских партнеров – Санкт-
Петербургского Форума и Всемирной Фе-
дерации Роберта Бернса.   

 

Открытие ежегодного фестиваля «Дни 
культуры Шотландии в Санкт-Петербурге» (2022 г.) 

 
Предстоит открытие выставки дет-

ских художественных работ в стиле шот-
ландской художницы Джоан Эрдли, а 
Всемирная Федерация Роберта Бернса 
вскоре подведет итоги конкурса сочине-
ний по одному из стихотворений шот-
ландского поэта, будут оценены творче-
ские выступления по темам, предложен-
ным шотландскими партнерами. Ассоци-
ация продолжает вносить вклад в диалог с 
общественностью породненных городов – 
Миланом, Генуей, Турином,  Шанхаем, 
Циндао, Турку, Манчестером, Гамбургом. 

Важным направлением работы 
СПб АМС является продвижение русско-
го языка и культуры за рубежом.  Про-
должается многолетняя практика сов-
местных семинаров по русскому языку, 
современной литературе России и гума-
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нитарной политике нашей страны с Бри-
танским обществом по сотрудничеству в 
изучении России в Лондоне, успешно реа-
лизуются программы по изучению рус-
ского языка в Италии. 

Вместе с партнерами из различных 
итальянских городов Ассоциация уже бо-
лее 30 лет осуществляет программу «От-
крой для себя Россию!», в рамках которой 
проводятся семинары по русскому языку 
и российской культуре, обмены на неком-
мерческой основе, выставки современных 
петербургских художников и фотографов, 
а также детских работ, выступления соли-
стов и музыкальных коллективов. 

Опыт участия в этих и других ме-
роприятиях показывает, что, зачастую, без 
влияния общественной дипломатии про-
блемы мира и безопасности, культурных 
связей, окружающей среды, прав человека 
не занимали бы столь высокую позицию в 
повестке дня официальных международ-
ных встреч. Со своей стороны, СПб АМС, 
совместно с Кафедрой международных 
гуманитарных связей Факультета между-
народных отношений СПбГУ, ежегодно 
выступает соорганизатором конференции 
«Межкультурный диалог в современном 
мире»,  принимает участие в Междуна-
родных встречах интеллектуалов по про-
блемам развития научного сотрудниче-
ства, которые поочередно проводятся в 
России и за рубежом, в Форумах неправи-
тельственных организаций стран региона 
Балтийского моря, организует конферен-
ции «Санкт-Петербург и страны Северной 
Европы», «Диалог славянских культур» и 
другие мероприятия.  
 

Укрепление дружеских связей с парт-
нерами из КНР и Индии 

 
В рамках общественной диплома-

тии активно развиваются российско-
китайские проекты, реализуемые сов-
местно с Обществом российско-китайской 
дружбы, Ассоциацией китаеведов и Ассо-
циацией обучавшихся в Китае.  Нашим 
основным партнером в Поднебесной явля-
ется Китайское народное общество друж-
бы с заграницей, благодаря которому 

расширяются дружеские контакты в горо-
дах-побратимах Шанхае, Циндао и в ряде 
других провинций страны. Особенно 
успешно развивалось сотрудничество 
школьников в рамках Соглашения между 
СПб АМС, школой №455 Колпинского 
района Санкт-Петербурга и школой №66 
г.Циндао. 

Генеральный КНР в Санкт-Петербурге Ван Вэньли и 
организаторы Международного молодежного конкур-
са ораторского мастерства на английском язы-
ке, организованного китайской газетой «China Daily» 
в рамках проекта «Пояс и путь. Кубок 21 века». 

 
Большое внимание мероприятиям, 

проводимым Обществом российско-
китайской дружбы уделяет Генеральное 
Консульство КНР в нашем городе. С уча-
стием китайских дипломатов, а также 
представителей МИД РФ, руководства 
Комитета по внешним связям, Восточного 
факультета СПбГУ, Института Востоко-
ведения и африканистики Высшей школы 
экономики, Российской академии народ-
ного хозяйства и государственной службы 
при Президенте РФ мы ежегодно отмеча-
ем День образования Китайской Народ-
ной Республики. Праздники сопровожда-
ются выставками петербургских худож-
ников, побывавших в Китае и китайских 
живописцев, получивших художественное 
образование в Петербурге. В партнерстве 
с газетой China Daily и Медиакорпораци-
ей «Образование ХХI века» мы проводим 
международный конкурс ораторского ма-
стерства «Пояс и путь» и реализуем про-
ект «Сила молодых». В работе жюри кон-
курса 2022 года приняла участие Гене-
ральный консул КНР Ван Вэньли. За по-
следнее время Председатель Правления 
СПб АМС дала ряд интервью китайским 
СМИ, а также направила в КНР статью, 
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посвященная столетию Коммунистиче-
ской партии Китая.  

В апреле СПб АМС, Общество 
культурных связей с Индией и Индо-
российский Фонд приняли участие в ви-
деоконференции, посвященной 75-летию 
установления дипломатических отноше-
ний между нашими странами. В своем вы-
ступлении Посол Индии в РФ Паван Ка-
пур отметил доверительные отношения 
между нашими странами и подчеркнул, 
что их основа заключается в крепких узах 
дружбы. Один из участников встречи, По-
четный консул и директор Русского дома 
в городе Тривандрум (штат Керала) Ра-
тиш Наир сказал: «Несмотря на нынеш-
нюю обстановку в мире и русофобию, ни-
кто не может помешать Индии любить 
Россию». По его инициативе в конце 
прошлого года в Тривандруме прошла ту-
ристическая ярмарка, посвященная Рос-
сии. Будучи в Петербурге Ратиш Наир 
представил свою книгу, посвященную 
блокаде Ленинграда.   В прошлом году мы 
выступили с инициативой проведения 
совместно с Санкт-Петербургским отде-
лением Российского Фонда мира, Комите-
том по внешним связям и Генеральным 
консульством Индии фестиваля «Петер-
бург-Индия. Диалог культур», в организа-
ции которого большую поддержку нам 
оказало Посольство Индии в России.  

 

Генеральный Консул Индии Кумар Гаурав на 
открытии фестиваля «Петербург-Индия. Диалог 
культур» (Дом дружбы, август 2022 г.) 

В Торгово-промышленной палате 
Санкт-Петербурга прошла Конференция 
«Российско-индийское сотрудничество: 
достижения, проблемы и перспективы».   

Среди учащихся петербургских 
школ и учреждений дополнительного об-
разования был проведён художественный 
конкурс «Таинственная Индия», в кото-
ром  участвовало 970 учащихся из более, 
чем 250 учебных заведений.  

Награждение победителей художественного 
конкурса «Таинственная Индия» (март 2023 г.)  

Выставку открыли ректор РГПУ 
им. А. И. Герцена С. В. Тарасов и Гене-
ральный консул Индии Кумар Гаурав, ко-
торый предложил сделать этот фестиваль 
ежегодным. 
  

Мы сохранили общества дружбы со 
славянскими странами  

Несмотря на недружественные 
действия нынешних руководителей этих, 
в недавнем прошлом, братских стран, нам 
удалось сохранить общества дружбы со 
славянскими странами - Союз друзей Бол-
гарии, Общество русско-сербской друж-
бы, Общество российско-польской друж-
бы, Чешско-русское общество имени бра-
тьев Чапеков. Деятельность этих объеди-
нений проводится совместно с Кафедрой 
славянской филологии СПбГУ и с Кафед-
рой истории славянских и балканских 
стран при поддержке Комитета по внеш-
ним связям Санкт-Петербурга, представи-
тельства МИД, Российского этнографиче-
ского музея, библиотеки Российской ака-
демии наук, вузов и школ города. Не об-
ходят стороной наши мероприятия и ино-
странные дипломаты.  

В ходе проведения Дней славян-
ской письменности и культуры петербург-
ские студенты выступают с докладами.   

Совместно с Издательством «Асте-
рион» мы подготовили публикацию мате-
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риалов конференции 2022 года. Уже более 
20 лет на Кафедре славянской филологии 
по- прежнему ежегодно проходят «Дер-
жавинские чтения», посвященная пробле-
мам болгаристики и славистики, а в Рос-
сийском этнографическом музее этногра-
фии – «Кирилло-Мефодиевские чтения».   

В нынешнем году прошла совмест-
ная конференция СПб АМС и Кафедры 
славянской филологии СПбГУ, посвя-
щенная Дню государственности Сербии, а 
также детский художественный конкурс 
«Открой славянский мир, в котором при-
няли участие более 250 школьников Се-
верной столицы. 30 лучших детских работ 
экспонировались в поездах петербуржско-
го метрополитена.  
             

 
     
 Участники фестиваля, посвященного Дню славян-
ской письменности и культуры (май 2022 г.) 

 
Несмотря на крайне враждебную 

политику польского руководства, Обще-
ство российско- польской дружбы сов-
местно с СПБГАСУ смогло отметить 150- 
летие петербургского архитектора Мариа-
на Перетятковича  масштабной фотовы-
ставкой его творческого наследия в залах 
исторических зданий, в строительстве ко-
торых он принимал участие.   
 
Не прерываются связи с партнерами из 
западноевропейских стран 

 
             Самым старым партнером 
Ассоциации является Британское 
общество по сотрудничеству в изучении 
России и Советского Союза. Оно было 
создано в Лондоне в 1924 году. Общество 
по - прежнему выступает за развитие 

связей с Россией и принимает активное 
участие в формировании позитивного 
отношения к нашей стране. Многие из его 
руководителей удостоены советских и 

российских государственных наград. Не- 
давно мы подвели итоги совместных ме-
роприятий и проектов в ходе онлайн 
встречи и наметили совместные планы на 
2023 год. Решено проводить регулярный 
обмен семинарами и лекциями на русском 
и английском языках в онлайн формате, в 
том числе для студентов петербургских 
ВУЗов и слушателей программы СПб 
АМС «Школа молодого дипломата». 

30-летний юбилей отметил «Санкт-
Петербургский клуб «Сила в дружбе». Он 
осуществляет связи и обмены с партнер-
скими организациями во многих странах 
мира. Клуб осуществил более 180 куль-
турных обменов с коллегами из других 
стран, принял участие в многочисленных 
выездных мероприятиях в России и за ру-
бежом, в том числе в международных  
конференциях в Голландии, Венгрии, 
Германии, Бельгии. Благодаря деятельно-
сти Клуба, сотни зарубежных представи-
телей смогли приехать в Россию и позна-
комиться с культурой и традициями 
нашей страны. 

Мы постоянно напоминаем петер-
буржцам о знаменательных датах друже-
ственных нам стран. Так, например, сов-
местно с Российско-иранским обществом 
дружбы и иранской школы акварельной 
живописи «Орди Бехешт», при поддержке 
Посольства Исламской Республики Иран 
в РФ мы торжественно отметили Нацио-
нальный праздник Ирана – День победы 
Исламской революции и посвятили этому 
событию художественную выставку «Без-
граничный разум», на открытие которой  
приехало 16  иранских художников. 

Ассоциация развивает плодотвор-
ные контакты с Обществами культурных 
связей с Россией в Италии, участвуя в со-
здании Международного студенческого 
центра «Рондине - цитадель мира» в горо-
де Ареццо, в котором совместно прожи-
вают и получают образование молодые 
люди из конфликтующих регионов мира. 
Более 10 лет осуществляется сотрудниче-
ство с городом Ассизи в рамках проекта 
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«Ассизи-Санкт-Петербург», инициатора-
ми которого стали итальянский художник, 
скульптор и искусствовед Франко Про-
спери и петербургский скульптор Светла-
на Мельниченко. В рамках фестиваля в 
Риме состоялось обсуждение книги В. 
Мединского «Мифы и контрмифы. СССР 
во Второй мировой войне». Большой ин-
терес вызвала и он-лайн конференция 
«Объективно о России».  Продолжает ре-
гулярно выходить журнал «Славия», в ко-
тором публикуют свои материалы исто-
рики и литературоведы обеих стран.  

В миланской  ассоциации «Италия-
Россия. Ломбардия» продолжают  рабо-
тать курсы русского языка, проводятся  
циклы лекций о русской литературе, пре-
зентации книг об истории России, показы 
российских фильмов, а также зарубежных 
экранизаций произведений русских авто-
ров. Большую работу проводят и Ассоци-
ации в других городах Италии. В нынеш-
нем году состоялась российско-
итальянская видео-конференция, посвя-
щенная памяти Героя Советского Союза и 
Героя итальянского Движения Сопротив-
ления Федора Полетаева. Следует особо 
отметить значительный вклад «Ассоциа-
ции итальянских друзей России», которая  
осуществляет объективное информирова-
ние итальянцев о событиях в России и на 
Украине, за что неоднократно получала 
угрозы в свой адрес.  

Важной составляющей деятельно-
сти Ассоциации «Санкт-Петербург-
Израиль» является создание атмосферы 
взаимопонимания между жителями 
Санкт-Петербурга и Израиля вне зависи-
мости от их национальности. Этому спо-
собствуют организация выставок, прове-
дение вечеров и встреч с интересными 
людьми, посвященных национальным 
праздникам Израиля, а также еврейским 
традициям в нашем городе. Более десяти 
лет, в один из дней Хануки Ассоциация 
проводит награждение петербуржцев, 
внесших значительный вклад в укрепле-
ние связей между Санкт-Петербургом и 
Израилем. Ежегодно, в конце января, про-
водятся мероприятия, посвященные меж-
дународному Дню памяти жертв Холоко-
ста.  

Члены Ассоциации принимают ак-
тивное участие в международных встре-
чах и конференциях, посвященных про-
блемам Ближнего Востока, роли России в 
урегулировании арабо-израильского кон-
фликта 

 
В центре внимания – молодежь  
 
Совместно с партнерами Ассоциа-

ция реализует целый ряд молодёжных 
программ, которые вовлекают школьни-
ков и студентов в международную дея-
тельность и помогают выработать граж-
данскую позицию. К ним относятся про-
грамма «Школа юного дипломата», кон-
курс творческих эссе на тему «Парла-
ментская дипломатия: признанные тради-
ции и современные модели», Междуна-
родные молодежные конкурсы ораторско-
го мастерства Союза англоговорящих, 
всероссийский конкурс на иностранных 
языках «Творчество в сети» для учащихся 
старших классов и студентов, междуна-
родный проект «Сила молодых», конкур-
сы для учащихся школ в рамках Дней 
культуры Шотландии. 

В рамках программы дополнитель-
ного образования «Школа молодого ди-
пломата» студенты и учащиеся старших 
классов получают знания в области меж-
дународных связей, узнают о роли России 
в международном сообществе, о диплома-
тической работе, стратегии продвижения 
имиджа страны. Программа способствует 
развитию у молодежи навыка ведения ар-
гументированной дискуссии, умению от-
стаивать позиции нашей страны.  К заня-
тиям и лекциям для слушателей привле-
каются сотрудники МИД, преподаватели 
вузов, политологи, историки, зарубежные 
специалисты, иностранные дипломаты и 
сотрудники культурных центров зарубеж-
ных стран. Занятия проводят в очном и 
дистанционном форматах. По завершении 
курса слушатели получают свидетельство 
о прохождении курса. 

Со следующего года к программе 
«Школа молодого дипломата» планируют 
подключиться наши партнеры из регио-
нов, в том числе, из Пскова, Саратова, 
Улан-Удэ.  
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Культура сближает народы  
 
Одним из направлений деятельно-

сти Ассоциации является ознакомление 
петербуржцев с историей, современной 
жизнью и культурой зарубежных стран. 
Так, например, силами петербургских и 
итальянских специалистов читаются лек-
ции по истории и культуре Италии. Попу-
лярностью пользуется Интерактивный 
лекторий «Живопись +», организуются 
выступления солистов и музыкальных 
коллективов из Италии, презентации книг 
итальянских и российских авторов. Рабо-
тает клуб любителей итальянского языка, 
демонстрируются художественные и до-
кументальные фильмы. Следует отметить 
и проект по популяризации японского 
языка, культуры и традиций среди моло-
дых петербуржцев «Япония от А до Я». 

 
Расширяем географию своей  
деятельности 

       Встреча членов Правления Общества дружбы 
со Шри-Ланкой с Послом Шри-Ланки в РФ проф. 
Джанитой Лиянаге (2022 г.)     

 
За последние два года были созда-

ны общества, которые являются струк-
турным подразделением Ассоциации, 
среди них – Общество дружбы со Шри-
Ланкой, которое успешно выполняет свои 
основные задачи – развивать культурное 
сотрудничество, содействовать экономи-
ческим связям между нашими странами и 
вовлекать широкую общественность в 
российско-ланкийский диалог.  

Яркими примерами нашей сов-
местной деятельности могут служить 

празднование в мае Международного дня 
чая, мероприятия, посвященные 65-летию 
дипломатических отношений между Рос-
сией и Шри-Ланкой. В честь этого собы-
тия Общество дружбы со Шри-Ланкой 
провело «Дни культуры и традиций Шри-
Ланки» и конференцию «Российско-
Ланкийские отношения сегодня». Содер-
жательной была встреча членов правления 
Общества с Послом Шри-Ланки  в РФ 
профессором Джанитой Лиянаге.  

Ещё одно структурное подразделе-
ние Ассоциации – Центр развития и под-
держки востоковедных исследований, ко-
торое было создано в 2020 году. Целью 
деятельности Центра является развитие и 
поддержка востоковедческих исследова-
ний и популяризация востоковедных про-
грамм среди граждан Российской Федера-
ции, сохранение и дальнейшее развитие 
культурных, исторических и научных 
знаний о Востоке.  

Одним из новых направлений дея-
тельности для Ассоциации стала работа с 
представителями Африканских стран. По-
ка сотрудничество с представителями это-
го региона осуществляются благодаря 
нашему партнеру – Российской Ассоциа-
ции Международного Сотрудничества 
(Москва). Несомненно, интерес к региону 
возрастает не только с точки зрения эко-
номики, но и культуры.  

В перспективе планируется созда-
ние Ассоциации по сотрудничеству со 
странами Африки. Большое внимание мы 
стараемся уделить вопросам активизации 
сотрудничества с ибероамериканскими 
странами. 

Стратегически важным для Петер-
бурга остается вопрос сохранения отно-
шений с Финляндией. С этой целью мы 
проводим встречи с представителями Ге-
нерального консульства Финляндии, на 
которых обсуждаем возможные направле-
ния сотрудничества в новых условиях.  

Ассоциация провела большую ра-
боту по созданию нового сайта организа-
ции, который будет способствовать более 
активному вовлечению петербургской 
общественности в деятельность Ассоциа-
ции, послужит визитной карточкой для 
потенциальных зарубежных партнеров. 
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«Мы абсолютно уверены  
в своем выборе…» 
 

Об этом заявил на страновой конференции российских соотечественников в 
конце года в Вене, посол России в Австрии Дмитрий ЛЮБИНСКИЙ. По его словам, 
специальная военная операцию (СВО) на Украине с целью защиты населения Донбасса 
от фашиствующих посягательств киевского режима вызвала агрессивную, истерич-
ную реакцию коллективного Запада, выражающуюся, помимо сведения к нулю или аб-
солютному минимуму официальных двусторонних контактов, в давлении на сооте-
чественников и их организации, ущемлении их законных прав и интересов. На сайте 
Посольства опубликованы тезисы его выступления.   
 

 
 

Особенно уродливо и нелепо вы-
глядят досужие попытки так называемой 
«отмены России» во всех сферах жизни, 
в том числе в культуре, науке, спорте. 
Но мир уже, нравится это кому-то или 
нет, кардинально изменился. Тотальное, 
во многом диктаторское засилье Запада с 
его неолиберальной идеологией, порой в 
самых извращенных формах, уходит в 
прошлое. В международную жизнь бук-
вально с боем возвращаются принципы 
многополярной архитектуры, суверенно-
го равенства государств и демократиза-
ции самих международных отношений. 
У России на этом пути много союзников 
и попутчиков, в самых разных уголках 
нашего многогранного земного про-
странства. Наш выбор сделан, и назад 
пути нет. Мы стоим на пороге нового 
мирового порядка, в котором диктат уже  

 
не пройдет. Впереди нас ждет много вы-
зовов, уже сейчас ясно, что движение 
будет тернистым. Но мы абсолютно уве-
рены и в своем выборе, и в силе разума, в 
силе русского духа, и в силе нашего 
единства. Мы ни перед кем не захлопы-
ваем двери, не рушим до основания мо-
сты и готовы работать со всеми кон-
структивными, прагматично мыслящими 
и открытыми к взаимовыгодному равно-
правному сотрудничеству политически-
ми силами, общественными движениями 
и деловыми кругами в любых точках 
земного шара, в том числе на Западе. И 
русскоязычная диаспора во многих евро-
пейских странах может быть для нас в 
реализации этого курса очень серьезным 
подспорьем. 
*** 

Положение дел в этом плане в 
Австрии, возможно, воспринимается как 
не такое плачевное, как во многих дру-
гих странах Европы или Запада в целом. 
Но ситуация, сложившаяся вокруг нашей 
диаспоры и здесь остается напряженной, 
давление по различным каналам и в раз-
ных формах отнюдь не спадает. И по-
этому в чрезвычайных условиях назрел 
серьезный разговор и реструктуризация 
механизмов работы структур соотече-
ственников в новых недружественных 
реалиях, которые сохранятся надолго. 
Отрадно, что, несмотря на все сложности 
и, скажу прямо, угрозы переломного мо-
мента, в том числе персональные, актив 
российской диаспоры в Австрии, кото-
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рый именно на этом этапе смело и уве-
ренно представляет Дмитрий Ерохин, 
успешно справился с задачей сохранения 
и консолидации конструктивных сил со-
отечественного движения, эффективно 
отстаивал и достойно представлял его 
интересы перед местными институтами, 
организовывал знаковые патриотические 
акции. 

В условиях откровенного прес-
синга соотечественным структурам ста-
новится невозможным жить по накатан-
ному и осуществлять свою деятельность 
в привычном повседневном режиме, в 
том числе на гуманитарном поприще. И 
здесь необходимо со всей четкостью и 
честностью сказать, что происходящий в 
мировой политике серьезнейший разлом, 
к сожалению, непосредственно сказался 
и на наших двусторонних отношениях с 
Австрией. С большим знаком «минус». 
Австрия по многим параметрам не про-
сто утрачивает ценность своего 
нейтрального статуса в мировой полити-
ке, но и в ряду многих европейских 
стран, пафосно именующих себя «разви-
тыми демократиями», даже признаки ее 
некой самостоятельности тают на глазах 
под пятой «мирового гегемона». Соот-
ветственно падает и ценность Вены как 
одной из столиц многосторонней дипло-
матии и ее значение в нашей системе ко-
ординат. Кто-то громко трубит здесь о 
незыблемости или неисчерпаемости 
«вечного нейтралитета», кто-то, напро-
тив, пытается разводить дискуссии. Но 
«Realpolitik» обгоняет любые дискуссии, 
они, по большому счету, здесь мало что 
меняют. И мы будем судить о наших не-
дружественных партнерах именно по ре-
альным делам. 
*** 
Председатель Правительства России 
М.В.Мишустин на Всемирной тематиче-
ской конференции соотечественников 
недавно отметил, что поддержка сооте-
чественников за рубежом относится к 
числу общенациональных приорите-
тов. В этом контексте хотел бы особо 
подчеркнуть, что Посольство России в 
Австрии в любой ситуации продолжит 
оказывать всестороннее содействие 

начинаниям, направленным на сплоче-
ние нашей диаспоры, а также способ-
ствовать поддержанию живой связи со-
отечественников с Родиной. Рад, что, не-
взирая на резко усложнившуюся логи-
стику, удается обеспечивать представ-
ленность делегатов от Австрии на мас-
штабных профильных мероприятиях. 
 

 
 

Убежден, что соотечественному 
движению удастся достойно пройти и 
этот переломный этап. Не в последнюю 
очередь, благодаря годами наработан-
ным связям и солидному фундаменту, 
заложенному многолетним лидером рос-
сийской диаспоры в Австрии Ириной 
Николаевной Мучкиной. Пользуясь слу-
чаем, хочу произнести в адрес Ирины 
Николаевны, пусть и заочно, слова ис-
кренней признательности за ее самоот-
верженный труд на благо соотечествен-
ников.  

Казалось бы, совсем недавно, чуть 
более года назад, 25 августа 2021 г., с 
активом наших соотечественников – со 
многими из Вас – в российском посоль-
стве встречался С.В.Лавров в ходе дву-
стороннего визита в Вену. Да, мир кар-
динально изменился за этот небольшой 
период, изменились наши отношения, 
глубина и сама атмосфера нашего поли-
тического диалога с Австрией. Но не ме-
няются наши убеждения и базовые 
принципы российской внешней полити-
ки, где защита прав и интересов соотече-
ственников, безусловно, в числе ключе-
вых. Будем руководствоваться этим и 
впредь. 

Желаю всем собравшимся успе-
хов, стойкости и оптимизма в решении 
стоящих перед всеми нами общих ответ-
ственных задач! 
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Швейцария 
утратила 
право  
называться 
нейтральной 
страной 
 

За последний год характер дву-
сторонних отношений между Россией 
и Швейцарией претерпел существен-
ные изменения, однако преждевремен-
но говорить о том, что они находятся 
в низшей точке, заявил агентству 
"РИА Новости” российский посол в 
Берне Сергей ГАРМОНИН. 

В преддверии Дня дипломатиче-
ского работника он рассказал  о пози-
ции Москвы по самым чувствитель-
ным аспектам отношений с Берном – 
возможной конфискации российских 
активов, реэкспорте швейцарского во-
оружения на Украину и утрате Кон-
федерацией ее нейтрального статуса. 

 
Вопрос: Сергей Викторович, как 

вы оцениваете нынешний уровень рос-
сийско-швейцарских отношений? Можно 
ли говорить о том, что они находятся в 
низшей точке? 

Ответ: С началом специальной 
военной операции по защите Донбасса 
Швейцария проводит сугубо проукраин-
скую линию, поддерживаемую практиче-
ски всеми основными политическими 
силами. Конфедерация переняла все де-
вять пакетов антироссийских санкций 
Евросоюза, заморозила активы наших 
граждан на сумму 7,5 миллиарда швей-
царских франков. Сейчас идет дискуссия 
о возможности их конфискации. По ини-
циативе Берна сведены к минимуму дву-
сторонние контакты по всем направле-
ниям, начиная от политических и закан-
чивая культурно-гуманитарными. Не-
удивительно, что Швейцария оказалась, 
наравне с государствами-членами ЕС, в 
российском перечне недружественных 
стран. 

 
Характер наших отношений су-

щественно изменился, это следует при-
знать. Тем не менее, пока говорить об их 
низшей точке я бы все же не стал. Офи-
циальный Берн, к примеру, в отличие от 
большинства стран коллективного Запа-
да, несмотря на оказываемое на него 
давление со стороны внутренних и 
внешних русофобских сил, не стал вы-
сылать российских дипломатов под 
надуманными предлогами, разумно ар-
гументируя это необходимостью сохра-
нения возможности для диалога.  

Тем не менее, в обнародованном 1 
февраля этого года внешнеполитическом 
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отчете Федерального совета (правитель-
ства) Швейцарии за 2022 год заявлено о 
необходимости пересмотра отношений с 
Россией во внешнеполитической страте-
гии страны на новый легислатурный пе-
риод 2024-2027 годов. Посмотрим, что 
это будут за изменения, и сделаем соот-
ветствующие выводы. 

Вопрос: В каких областях взаи-
модействие между Россией и Швейцари-
ей продолжается? В частности, сохраня-
ются ли культурные связи между двумя 
странами? 

Ответ: Швейцарцы заморозили 
сотрудничество во всех сферах, включая 
культурно-гуманитарную. В прошлом 
году они отказались приглашать из Рос-
сии "суворовцев" – воспитанников Мос-
ковского военно-музыкального училища, 
традиционно на протяжении многих лет 
участвовавших в организуемых нами в 
сентябре "Суворовских днях" по случаю 
швейцарского похода русской армии 
1799 года.  

 
Местные ассоциации театров и 

оркестров, ведущие музыкальные фести-
вали и учреждения культуры осудили 
СВО, назвав ее "агрессивной войной". От 
российских артистов требовали публич-
ного осуждения СВО и дистанцирования 
от президента России. Были отменены 
ежегодный фестиваль русской камерной 
музыки "Волшебное озеро" (Zaubersee) в 
Люцерне, выступления пианиста-
виртуоза Дениса Мацуева, гастроли Ма-
риинского оркестра под управлением 
Валерия Гергиева. Сам маэстро Гергиев 
был лишен поста музыкального директо-
ра оркестра фестиваля в Вербье. Фонд 

Рахманинова полностью прекратил со-
трудничество с российской стороной, 
включая подготовку совместных меро-
приятий по случаю 150-летия компози-
тора, которое мы отмечаем в текущем 
году. Тем не менее, в отличие от ряда 
стран Запада, до "отмены" русской куль-
туры швейцарцы не опускаются. К при-
меру, в Люцерне и Цюрихе в течение го-
да пройдет цикл концертов, посвящен-
ных юбилею Сергея Рахманинова. 

Вопрос: Швейцария присоедини-
лась ко всем санкционным пакетам Ев-
росоюза, введенным в связи с россий-
ской спецоперацией на Украине. Как вы 
полагаете, насколько ощутимые потери 
понесла швейцарская экономика в связи 
с решением Конфедерации ввести санк-
ции в отношении России? 

Ответ: Надо полагать, что швей-
царское правительство, перенимая, если 
использовать терминологию Федераль-
ного совета, нелегитимные санкции Ев-
росоюза в отношении России, надлежа-
щим образом взвешивало риски, сопря-
женные с неминуемым воздействием 
ограничительных мер на двустороннее 
сотрудничество в торгово-
экономической сфере, загрузку опреде-
ленных мощностей швейцарской про-
мышленности и занятость. Влияние ре-
стрикций на взаимную торговлю нагляд-
но иллюстрирует официальная статисти-
ка: если в 2021 году среди торговых 
партнеров Швейцарии Россия занимала 
23-е место, то по итогам прошлого года 
наша страна оказалась на 27-й строчке. 
При этом в 2022 году сильнее всего про-
сел экспорт швейцарских товаров в Рос-
сию. Это означает, что в условиях высо-
кой экспортоориентированности эконо-
мики Конфедерации под санкционный 
нож попала именно экспортная отрасль, 
которая, как известно, вносит солидный 
вклад в ВВП страны (около 70%). Кроме 
как выстрелом себе в ногу квалифициро-
вать это затруднительно. 

Конечно, не берусь утверждать, 
что потери швейцарского бизнеса, вы-
званные санкционной политикой Конфе-
дерации, способны подкосить динамику 
постпандемийного восстановления дело-
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вой активности в этой стране. Справед-
ливости ради надо сказать, что доля Рос-
сии во внешнеторговом обороте Швей-
царии все-таки невелика. В то же время 
невозможно отрицать очевидный факт, а 
именно: антироссийские санкции бьют 
бумерангом по экономике европейских 
стран, включая саму Конфедерацию. 

Кстати говоря, обратный эффект 
введенных против России ограничений 
признается в опубликованном в январе 
годовом докладе о внешнеэкономиче-
ской политике Швейцарии. Швейцарские 
власти не скрывают своих опасений, свя-
занных с последствиями ввода по приме-
ру западных стран национального эмбар-
го на российскую нефть для собственной 
экономики, и прогнозируют дальнейший 
рост цен на энергию. Это, в свою оче-
редь, рискует разогнать инфляцию, кото-
рая достигла исторических максимумов в 
ряде европейских стран. 

Вопрос: По вашим оценкам, ка-
кой процент швейцарских компаний все-
таки продолжает работать в России, не-
смотря на решение многих свернуть дея-
тельность в РФ? 

Ответ: Действительно, ряд швей-
царских компаний – среди них такие из-
вестные бренды, как Lindt и Rolex – 
ушли из России, последовав примеру 
своих западных коллег. Однако в любом 
случае мы не можем говорить об этом 
явлении в категориях массового исхода. 
Очевидно, что подобные решения при-
нимались не по своей воле, а из-за бес-
прецедентного давления со стороны За-
пада. В результате в угоду политической 
конъюнктуре швейцарский бизнес, по 
некоторым российским оценкам, понес 
потери на общую сумму до четырех 
миллиардов долларов США, в то время 
как убытки ушедших из России западных 
компаний составили до 240 миллиардов 
долларов США. 

Показательно, что в деловой среде 
Швейцарии растет осознание неоправ-
данности отказа от внешнеэкономиче-
ских связей с нашей страной. И этот 
процесс подтверждается одним из по-
следних исследований банка Credit 
Suisse, согласно которому только 1% 

швейцарских предприятий планируют 
окончательно свернуть свою деятель-
ность в России в ближайшие годы. Без-
условно, это является отражением праг-
матичного подхода, свободного от ка-
ких-либо геополитических расчетов. 

Главное то, что мы продолжаем 
фиксировать готовность швейцарских 
предпринимателей выходить на россий-
ский рынок в новых экономических 
условиях, и мы будем всячески содей-
ствовать этому. 

Вопрос: Существует вероятность, 
что в обозримом будущем произведен-
ное в Швейцарии оружие будет постав-
ляться на Украину, соответствующие 
поправки в законодательство уже обсуж-
даются в парламенте страны. Как вы 
оцениваете перспективы этой инициати-
вы? Как подобные решения соотносятся 
со швейцарским нейтралитетом? Какие 
последствия для двусторонних отноше-
ний РФ и Швейцарии будут иметь по-
ставки швейцарского оружия на Украи-
ну? Какой может быть реакция россий-
ской стороны? 

Ответ: С большим разочаровани-
ем фиксируем участившиеся практиче-
ские обсуждения в обеих палатах швей-
царского парламента разных вариантов 
законодательных инициатив, суть кото-
рых одна – позволить третьим странам 
реэкспортировать оружие и боеприпасы 
швейцарского производства на Украину. 
К этому подвязывается, думается неслу-
чайно, усиление в общественно-
политическом дискурсе Конфедерации 
алармистской риторики в пользу "неот-
ложной необходимости" такого шага. 
Весьма прискорбно, что сторонники 
накачки киевского режима оружием без 
обиняков в качестве основного довода 
выдвигают необходимость обеспечения 
полной загрузки мощностей соответ-
ствующих предприятий швейцарского 
ВПК и полной занятости. 

Вопрос: Какова, с вашей точки 
зрения, вероятность того, что ситуация 
на Украине приведет к окончательному 
отказу Швейцарии от принципа нейтра-
литета, которому она старалась следо-
вать более 200 лет? 
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Ответ: Скажу просто: нейтрали-
тет либо есть, либо нет. По нашему глу-
бокому убеждению, заняв с самого нача-
ла СВО однозначно прокиевскую пози-
цию, тем более в разрезе упомянутого 
дискурсе в пользу разрешения на реэкс-
порт третьим странам швейцарских во-
оружений, Швейцария окончательно 
утратила право называться нейтральной 
страной. 

Это недавно вновь подтвердил 
министр иностранных дел России Сергей 
Викторович Лавров. Отвечая на вопрос в 
ходе "Примаковских чтений" в Москве 7 
декабря прошлого года, он подчеркнул, 
что, присоединившись к антироссийским 
санкциям, Швейцария тем самым полно-
стью и бесповоротно подорвала свой 
нейтральный статус. 

Вопрос: Как вы оцениваете пози-
цию Швейцарии относительно конфис-
кации российских активов в пользу 
Украины? Считаете ли вы ее взвешенной 
и конструктивной? 

Ответ: Нам известно отношение 
Швейцарии к этой проблеме. Насколько 
можно судить, в швейцарском ис-
теблишменте пока не сформировано 
окончательное мнение по данному во-
просу. Напомню, что в 2022 году Конфе-
дерация заморозила финансовые активы 
на общую сумму около 7,5 миллиарда 
швейцарских франков и заблокировала 
15 объектов недвижимости, принадле-
жащие российским физическим и юри-
дическим лицам. 

Что касается нашей позиции, то 
она предельно ясна: конфискация замо-
роженных средств или собственности 
российских граждан не может быть ква-
лифицирована иначе как воровство. По-
вторю, здесь не может быть иной интер-
претации, какие бы "законные основа-
ния" сейчас ни выдумывали западные 
квазиюристы. Убежден, что реализация 
этой нелегитимной затеи откроет "ящик 
Пандоры" и создаст опасный прецедент 
для глобальной финансовой системы 

. Парадоксальность ситуации со-
стоит в том, что Запад собственными 
действиями ставит под угрозу саму кон-
цепцию права собственности, неприкос-

новенность которой всегда считалась 
"основой основ" западной цивилизации.    

Разумеется, Россия оставляет за 
собой право на ответные меры по защите 
своих интересов. 

Вопрос: В прошлом году неодно-
кратно был осквернен памятник спо-
движникам полководца Суворова, по-
гибшим в 1799 году в боях с войсками 
Наполеона. Посольство России потребо-
вало от швейцарских властей найти и 
наказать виновных. Проводила ли швей-
царская сторона какое-либо расследова-
ние? Известно ли вам о его итогах? 

Ответ: Действительно, в про-
шлом году дважды (15 мая и 12 октября) 
было совершено осквернение памятника 
сподвижникам генералиссимуса Суворо-
ва в ущелье Шолленен в кантоне Ури: в 
первый раз крест и надпись залили жел-
той и голубой краской, во второй – 
намалевали две черные свастики.  

Несмотря на заявленный нами 
протест и требование устранить ущерб, 
местные власти делать это отказались. 
Очистку памятника оба раза осуществи-
ли в координации с посольством наши 
соотечественники и неравнодушные 
швейцарцы.  

В соответствии с местным зако-
нодательством нами были поданы необ-
ходимые заявления в кантональную по-
лицию, которая начала расследования. К 
сожалению, виновные до сих пор не 
найдены. Информации от швейцарской 
стороны о закрытии дел к нам не посту-
пало. 
 
Фото: Посольство России в Швейца-
рии и журнал «Консул» 
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У ЖИТЕЛЕЙ АВСТРИИ ВСЁ 
БОЛЬШЕ СОМНЕНИЙ … 

Согласно недавнему опросу Eurobarometer, лишь каждый четвертый австриец 
(24%) полностью согласен с санкциями против России. Почему же население страны 
не удалось заставить безоговорочно поддерживать политику Брюсселя? На этот и 
другие вопросы дал ответы Посол России в Австрии Дмитрий ЛЮБИНСКИЙ в ин-
тервью корреспонденту газеты «Известия» 7 февраля нынешнего года 

 
Общественное мнение в Австрии 

в отношении антироссийских санкций 
неоднородно, и оно существенно меняет-
ся. Всё больше австрийцев понимает, что 
ограничительные меры отнюдь не нано-
сят России того масштабного ущерба, о 
котором мечтали в Брюсселе. Венский 
институт международных экономиче-
ских исследований подсчитал, что по 
итогам 2022 года ВВП России сократил-
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ся на 2,5%, а по многим показателям де-
ла в нашей стране по меньшей мере со-
поставимы с положением в ведущих ев-
ропейских экономиках. Более того, люди 
ощущают в повседневной жизни, что 
санкции несут весьма негативные по-
следствия для местной и европейской 
экономик, рождая целый комплекс про-
блем в энергетике, инфляцию и так да-
лее. Они уже задаются вопросом –– а всё 
ли было сделано и делается правильно, 
если от рестрикций в итоге страдают са-
ми европейцы? 

Эксперты задают вопросы и к 
юридической базе санкционных реше-
ний, и по поводу деградации общей пра-
вовой дискуссии [в Австрии], где в по-
следнее время под политический заказ 
готовы подгонять любые рестрикции, не 
считаясь с нормами международного 
права. Некоторые юристы полагают 
здесь, что гипотетическая попытка кого-
либо из пострадавших от санкций оспо-
рить их в суде имела бы неплохие шансы 
на успех. Недоумение вызывает и то, ка-
ким образом декларируемый нейтраль-
ный статус Австрии вяжется с ее участи-
ем в санкционном режиме. Одним сло-
вом, сомнений в проводимой линии у 
жителей Австрии всё больше. 

 
Недавно на выборах в феде-

ральной земле Нижняя Австрия пар-
тия евроскептиков получила сенсаци-
онный результат, увеличив свой рей-
тинг на 10%. Уместно ли это связы-
вать с недовольством населения ны-
нешним правительственным курсом? 
Почему в Австрии столь распростра-
нен евроскептицизм? 

 
По данным соцопросов, рейтинг 

популярности правительственной коали-
ции Австрийской народной партии и 
«Зеленых» в сумме колеблется в пределе 
30%. Недовольство и опасения простых 
австрийцев вызывает в первую очередь 
повсеместный рост цен, только усилива-
емый санкционным противостоянием, и 
небывалый приток мигрантов (в 2015 го-
ду на волне кризиса в Австрии он соста-

вил 89 тыс. человек, в 2022-м — уже 108 
тыс.). 

Оппозиция дает внятные ответы 
на эти насущные для населения озабо-
ченности. Она обращает внимание и на 
другие важные темы. В том числе — 
на осознанный ползучий отход властей 
от основополагающего для австрийской 
государственности принципа постоянно-
го нейтралитета. Отметим, дарованного, 
а не навязанного, как утверждает канц-
лер Карл Нехаммер, при решающей роли 
СССР в обмен на восстановление неза-
висимости страны. Всё это сказывается 
на настроениях избирателей. Так что 
корректнее, видимо, было бы говорить 
не о популярности евроскептиков как 
таковых, а сил, готовых отстаивать ре-
альные национальные интересы своей 
страны вне русофобского мейнстрима в 
Европе. 

 
Позиция австрийского прави-

тельства по поставкам оружия на 
Украину последовательна. Вена опа-
сается эскалации. Есть ли вероят-
ность, что Австрия рано или поздно 
отойдет от принципа нейтральности в 
этом вопросе? 

Делать прогнозы такого рода — 
дело неблагодарное. Могу сказать лишь 
одно: подобный крен со стороны ав-
стрийского правительства мог бы иметь 
весьма серьезные последствия как в 
международно-правовой, так и внутри-
политической плоскости. Ведь как пока-
зывают опросы общественного мнения, 
подавляющее большинство граждан Ав-
стрии категорически не согласно с самой 
возможностью утраты их страной 
нейтрального статуса. Надеюсь, до этого 
дело всё же не дойдет. 

Могла бы Вена предложить 
площадку для переговоров России и 
Украины? 
 

К сожалению, мы становимся 
свидетелями всё большего размывания 
австрийского суверенитета. Это проявля-
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ется и в присоединении страны к неза-
конным антироссийским санкциям кол-
лективного Запада, и в оказании помощи 
киевскому режиму, и в публичных вы-
сказываниях руководства страны о без-
оговорочной поддержке Киева. В ходе 
своего недавнего заезда на Украину пре-
зидент Александер Ван дер Бел-
лен подчеркнул, что в «политическом 
измерении» Австрия ни в коем случае не 
нейтральна –– вооружений Украине не 
поставляет, да и не имеет необходимых, 
но никоим образом не будет препятство-
вать в этом другим. Поэтому нет никаких 
оснований рассматривать Вену в каче-
стве гипотетического посредника или 
возможной площадки для проведения 
переговоров. 

Австрия «свою» сторону выбрала. 
Резкие антироссийские заявления и не-
давняя безосновательная высылка наших 
дипломатов –– лишнее тому подтвер-
ждение. Вена сознательно продолжает 
сжигать мосты и разрушать наши неко-
гда конструктивные взаимоотношения, 
по сути, не задумываясь о последствиях. 
 

Как Австрия справляется с 
энергокризисом, учитывая, что ее доля 
зависимости от российского газа была 
куда выше, чем у других членов ЕС? 

 
Сейчас в Австрии стало нормой 

говорить о зависимости от российского 
газа как о потенциальной, добавлю, эфе-
мерной угрозе. Хотя еще совсем недавно 
речь шла о безупречном стратегическом 
партнерстве в газовой сфере с полувеко-
вой историей. Вопреки экономической 

логике власти ведут дело к сворачива-
нию энергетического диалога и полному 
отказу от ставших «токсичными» рос-
сийских энергоресурсов в недалекой 
перспективе. В хаотичных попытках вы-
рваться из так называемого газового 
плена –– в частности, путем спешного и 
весьма дорогостоящего перевода произ-
водств на зеленые рельсы, поиска новых 
поставщиков, призывов к гражданам 
экономить электроэнергию везде –– пра-
вительству приходится платить в бук-
вальном смысле высокую цену. При со-
кращении в январе–октябре 2022 года 
экспорта на 40% цены на газ выросли на 
127%. Закрытие предприятий, волна 
банкротств, рекордная инфляция, взрыв-
ной рост тарифов –– расплата за конъ-
юнктурную политику правительства. 
Загрузка местных газохранилищ перед 
отопительным сезоном во многом была 
обеспечена за счет поставок из РФ, пусть 
здесь об этом и предпочитают умалчи-
вать. Доля российского газа в Австрии до 
сих пор оценивается почти в 50%, не-
смотря на заверения отдельных полити-
ков о ее снижении чуть ли не до 20%. 
Выходит, без участия нашей страны 
справляться с энергокризисом и гаранти-
ровать стабильное энергоснабжение всё 
же не очень получается. А вот рассчиты-
вать на сохранение встречной зависимо-
сти нашей страны от ненадежных парт-
неров — потребителей российских энер-
гоносителей в Европе, здесь уже впредь 
не смогут. 
 

Австрия остается важным тор-
говым партнером для России? Сни-
зился ли товарооборот между страна-
ми в 2022 году? 
 

Правильнее было бы говорить, 
что Россия остается важным торговым 
партнером для Австрии. По итогам 2022 
года наша страна входит в их первую де-
сятку, а по объему экспорта занимает 
шестое место. На официальном уровне 
по инициативе Вены диалог по торгово-
экономической повестке де-факто замо-
рожен, но в деловых кругах настроения 
иные. Если оперировать австрийской 
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статистикой, то за 10 месяцев 2022-го 
стоимостные показатели двустороннего 
товарооборота выросли к аналогичному 
периоду 2021 года на 65,4% и достигли 
рекордных €8,38 млрд. Объем россий-
ского экспорта практически удвоился до 
€6,86 млрд. Импорт сократился всего на 
6,3%, до €1,51 млрд. Понятно, что высо-
кие показатели экспорта в основном объ-
ясняются скачком цен на энергетических 
рынках, однако это не меняет сути. 

Деловой настрой местного пред-
принимательского сообщества никуда не 
исчез. Здесь мало желающих потерять 
привлекательный своей масштабностью 
и очень выгодный российский рынок. 
Хорошо знаю это из личных контактов. 
Предприниматели проявляют большой 
интерес к сохранению взаимовыгодного 
сотрудничества. На фоне беспрецедент-
ного санкционного давления из пред-
ставленных в России 650 австрийских 
компаний полностью свернули свой биз-
нес и ушли из нашей страны считаные 
единицы. 

Планируются ли уже на 2024 
год общие мероприятия, приурочен-
ные к столетию установления дипло-
матических отношений между Австри-
ей и Россией? 
 

Российско-австрийские связи тра-
диционно многогранны и насчитывают 
уже более 500 лет. В их истории есть 
много памятных дат. В июне-июле этого 
года исполнится 325 лет посещению Ав-
стрии Петром I в ходе знаменитого Ве-
ликого посольства (1697–1698). Недавно 
в Российском культурном центре в Вене 
состоялся предпремьерный показ доку-
ментального фильма, посвященного пре-
быванию русского царя в австрийской 
столице. 

Примечательно, что этот проект 
стал результатом совместной работы 
российско-австрийской команды нерав-
нодушных профессионалов –– истори-
ков, режиссеров, публицистов. Еще один 
пример –– вышедшая в конце прошлого 
года книга авторов из Тироля под назва-
нием «Почему мы не понимаем рус-
ских». В ней есть интересные, в том чис-

ле политические, наблюдения и истори-
ческие зарисовки из различных периодов 
и сфер российско-австрийских отноше-
ний. Презентация книги в нашем куль-
турном центре также вызвала живой ин-
терес у австрийской публики. 

В целом могу подчеркнуть, что 
мы продолжаем работать на полных обо-
ротах там, где это возможно, где есть ис-
кренняя заинтересованность в сохране-
нии и развитии такого сотрудничества со 
стороны австрийских партнеров, не го-
товых идти в ногу и руководствоваться 
исключительно принципом текущей по-
литической конъюнктуры. Смею заве-
рить, что и в этом, и в следующем 2024 
году мы будем открыты для конструк-
тивного диалога и взаимодействия. 

Есть ли шанс у культурной ди-
пломатии? 

К сожалению, антироссийская ис-
терия добралась и до культурной сферы. 
Австрийские официальные структуры, 
государственные и муниципальные 
учреждения культуры прекратили или 
свели к формальному минимуму контак-
ты с российскими визави. Одна-
ко «отменить Россию», порвать с нашей 
общей историей не удастся ни незакон-
ными санкциями, ни любыми надуман-
ными, а в итоге позорными «бойкотами». 

 

Источник: https://iz.ru/1466093/mariia-vasileva/dolia-
rossiiskogo-gaza-v-avstrii-do-sikh-por-otcenivaetsia-
poc... 
 
Фото: Посольство России в Австрии и журнал 
«Консул» 
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   ЛУЧШИЕ СРЕДИ ЛУЧШИХ 
 

В предыдущем выпуске журнала мы сообщили о том, что на полях 
международного форума «Всемирный день качества – 2022», вице-премьер правитель-
ства Денис Мантуров наградил лауреатов премии качества за достижение значи-
тельных результатов в области качества продукции и услуг, обеспечения их безопас-
ности, а также за внедрение высокоэффективных методов менеджмента качества. 
Звание лауреата было присуждено 11 российским предприятиям, среди которых- 
Санкт-Петербургское государственное унитарное предприятие по обслуживанию 
иностранных представительств «Инпредсервис».
  

Получив Диплом, заместитель ге-
нерального директора ГУП «Инпредсер-
вис» Светлана Митрофановна сказала:  

Уже более 15 лет мы проводим 
самооценку по моделям премий Прави-
тельства Российской Федерации, Прави-
тельства Санкт-Петербурга и СНГ в об-
ласти качества, а также по модели 
EFQM. Это позволяет выявить слабые 
места в текущей деятельности, разрабо-
тать поэтапные программы изменений и 
улучшений, оценить вклад в развитие 
применяемых подходов, усилить их 
роль. В результате нам удалось внедрить 
принципы устойчивого развития, приме-
нять в работе риск-ориентированное 
мышление, а также адекватно реагиро-
вать на внешние вызовы и угрозы и со-
хранить на высоком уровне ключевые 

 
показатели эффективности. Более того,  
за последние три года мы смогли значи-
тельно перевыполнить план перечисле-
ния части чистой прибыли в бюджет 
Санкт-Петербурга. Продолжая работу в 
этом направлении, мы добились ста-
бильного повышения экономических ре-
зультатов и не собираемся почивать на 
лаврах, а продолжаем принимать участие 
в подобных конкурсах. В 2020 году наша 
компания стала дипломантом премии 
СНГ за достижения в области качества 
продукции и услуг. А в этом году мы 
уже стали финалистами национального 
этапа Премии СНГ за достижения в об-
ласти качества продукции и услуг 2023 
года.  
Редакция «Консула» поздравляет своих 
коллег – учредителей нашего издания.  
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ И БЕЛГРАД 
ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ В СФЕРЕ 

БЛАГОУСТРОЙСТВА 
 

 
       В конце января 

 состоялся визит пред-

ставителей сферы благо-

устройства 

Санкт-Петербурга 

в город-партнер 

Белград. Делегацию воз-

главила заместитель 

председателя Комитета 

по благоустройству 

Санкт-Петербурга  

Лариса 

КАНУННИКОВА 

 

      

 
На встрече с заместителем мэра 

Белграда Александром Савичем и пред-
ставителями профильных городских 
служб стороны обсудили проекты в сфе-
ре благоустройства и содержания город-
ских территорий, расширения взаимо-
действия в области социальной полити-
ки, образования и спорта, а также дого-
ворились о проведении первого заседа-
ния межведомственной рабочей группы 
Санкт-Петербурга и Белграда в I кварта-
ле 2023 года.  

Представителей мэрии Белграда 
пригласили посетить Санкт-Петербург 
для участия в мероприятиях, приурочен- 
ным к празднованию Дня государствен-
ности Сербии (15 февраля). 

 
 
 

 
В беседе с главным архитектором 

Белграда Марко Стойичичем и директо-
ром предприятия «Зеленило-Белград» 
Слободаном Станоевичем была пред-
ставлена концепция формирования ком-
фортной городской среды. На встрече с 
руководителем Информационного дело-
вого центра Санкт-Петербурга в Белгра-
де Александром Бранковичем и предста-
вителем Торгово-промышленной палаты 
России в Сербии Дмитрием Московки-
ным были проработаны совместные пла-
ны по взаимодействию Санкт- Петербур-
га  и Сербии в сфере медицинского ту-
ризма, а также возможности организации 
визита предпринимателей Сербии в 
Санкт-Петербург.    
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ЦЕРЕМОНИЯ ПЕРЕДАЧИ 
ПОСЛУ РОССИИ ВО ФРАНЦИИ 
ПОРТРЕТА ЖУРНАЛИСТКИ 
ДАРЬИ ДУГИНОЙ 
 

    
      В Российском доме науки и культуры в Париже французский архитектор   

Шанур КЕШИШЯН передал в дар Послу России во Франции Алексею МЕШКОВУ  

картину с изображением портрета Дарьи ДУГИНОЙ.  

Картина принадлежит кисти российской художницы Юлии МЕЖЕВИКИНОЙ. 

 

 Текст: РИА Новости. Фото из отрытых источников
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           "Хотел бы Вас поблагодарить за 
благородный порыв и желание передать 
в дар России портрет Дарьи Дугиной, 
талантливой журналистки, погибшей в 
жестоком теракте… Ее смерть потрясла  
Россию и не оставила равнодушными 
наших друзей в зарубежных странах… 
Уважаемый господин Кешишян, портрет 
Дарьи Дугиной, написанный по Вашему 
заказу, займёт достойное место в биб-
лиотеке Русского дома науки и культуры 
в Париже, и память об этой многосто-
ронней, смелой и горящей своим делом 
девушке навсегда останется в наших 
сердцах", - сказал посол, принимая пода-
рок. 

Как сообщил французский архи-
тектор, он не был лично знаком с Дуги-
ной, узнал о деятельности журналистки 
уже после ее гибели. 

"У меня есть подруга в России, 
она художница, и я попросил ее написать 
портрет Дарьи, поскольку, на мой взгляд, 
она была очень красивой. Сначала этот 
портрет стоял у меня дома, но затем я 
решил передать ее церкви Святой Трои-
цы в Париже. В церкви же мне предло-
жили обратиться к посольству. Я очень 
рад, что ее портрет нашёл своё место 

здесь, в библиотеке РДНК", - 
сказал Шанур Кешишян на 
церемонии. 

В беседе с РИА Но-
вости он рассказал, что ча-
сто путешествовал по Рос-
сии и многое узнал о рос-
сийской культуре, ментали-
тете и истории. 

"Я знаю, как россий-
ское государство помогало 
христианам на востоке и в 
разных уголках мира. У ме-
ня у самого армянские кор-
ни, поэтому я знаю и нашу 
совместную историю. И ко-
гда я узнал о гибели Дарьи 
Дугиной, я стал интересо-
ваться ее жизнью и деятель-

ностью. И я обнаружил, что это была ис-
ключительная женщина. Когда я слушал 
ее интервью, я видел силу, которая была 
в ней, и красоту, как внешнюю, так и 
внутреннюю", - поделился французский 
архитектор. 

         Дарья Дугина с отцом Александром Дугиным  
 

Дарья Дугина погибла вечером 
20 августа прошлого года при взрыве 
автомобиля на Можайском шоссе 
в Одинцовском районе Подмосковья.    

Федеральная служба безопас-
ности России заявила, что за ее 
убийством стоят украинские спец-
службы. 
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В Российском Центре науки и культуры в Вене состоялась презентация книги  

по истории российско-австрийских отношений «Почему мы не понимаем русских»  

С приветственным словом выступил российский посол в Австрии Дмитрий 

Любинский.  

Авторы книги Мартине Райтер и Норберте Хольцль участвовали в мероприя-

тии в режиме видеоконференции. 
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Повод к нашей сегодняшней 

встрече, а именно презентация книги 
«Почему мы не понимаем русских» 
(«Warum wir die Russen nicht verstehen»),  
в высшей степени интересный и глубоко 
символичный для современной Австрии 
и даже Европы.  

Интересный, потому что книга 
предлагает нам совершить познаватель-
ное путешествие по ключевым вехам ис-
тории российско-австрийских от ноше-
ний. 

Взгляд на некоторые узловые мо-
менты, начиная с императора Максими-
лиана и до наших дней, не только демон-
стрирует связи между нашими народами 
на самых разных уровнях, но и пролива-
ет свет на внутренние механизмы, обес-
печивавшие успешное сотрудничество 
даже в тяжелейшие времена.  

Символичный, потому что как раз 
сегодня многие политические, экономи-
ческие, культурные мосты буквально 
взрываются – бездумно и, говорю это 
совершенно открыто и ясно, не по ини-
циативе России.  

Книга приводит весьма поучи-
тельные примеры иного, ответственного 
поведения. Такого, как это продемон-
стрировали император Максимилиан и 
Великий князь Василий III 500 лет назад, 
когда Дунайская монархия заключила 
трактат о взаимной поддержке с полу-
мифическим, с точки зрения европейцев, 
царством на востоке. Или такого, как это 
показали руководители наших стран в 
1955 г., когда подписание Государствен-
ного договора открыло путь к восстанов-
лению государственности Австрии и 
обеспечению ее постоянного нейтрали-
тета – после самого темного периода ав-
стрийской истории.  

Информативно, а в чем-то даже 
мило, написаны главы книги, посвящен-
ные контактам России с прекрасной 
«страной гор». 

Отдельные российско-тирольские 
истории певцов, предприимчивых пере-
селенцев, скотопромышленников, уме-
лых торговцев и футбольных тренеров 
показывают, что плодотворные двусто- 

 
ронние связи рождаются не только во 
дворцах или дипломатических салонах, – 
они формируются конкретными людьми, 
их чувствами и жизненным опытом, их 
захватывающими и зачастую драматич-
ными судьбами.  

И это человеческое не может быть 
в одночасье разрушено – и, уверен, не 
будет разрушено, несмотря на все 
устремления определенных политиче-
ских сил.   

На этом фундаменте – надеюсь, 
историки подтвердят это – процесс вос-
становления станет вопросом политиче-
ской воли и времени.  

Впереди долгий и тернистый 
путь. Но Сигизмунду Герберштейну ко-
гда-то было не легче. А книга лишний 
раз доказывает, что невозможно понять 
русских, если оставаться глухими к тому, 
что они говорят.  

Я благодарю вас, дорогие гости и 
желаю вам увлекательного чтения! Вы-
ход в свет этой книги – само по себе уже 
значимое событие сегодняшнего дня. 
 
Будьте здоровы! 
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НЕЗАВИСИМОСТЬ НАМИБИИ 

– 33 ГОДА СВОБОДЫ И 
ЕДИНСТВА 

 
 21 Марта 2023 года Республика Намибия, расположенная в Юго-Западной 

части африканского континента, отмечает 33-ю годовщину своей независимости от 

ЮАР. В 1990 году, получив признание мирового сообщества, Намибия стала последней 

страной на континенте, завоевавшей свою независимость в боях за свободу. С тех пор 

этот день является главным национальным праздником Республики.   

 
 Название страны происходит от 
слова "Нама", что означает "обширное 
место" или "место, где нет ничего". Сло-
во "Нама" использовалось для обозначе-
ния пустыни Намиб, которая, как утвер-
ждают ученые, является самой старой 
пустыней в мире. В доисторические вре-
мена Намибия была населена этнически-
ми африканскими племенами, такими 
как Нама, Сан и Дамара. Первая евро-
пейская экспедиция в Намибию состоя-
лась в 1485 году, когда португальские 
мореходы достигли берега юго-западной 
Африки. В 1884 году, канцлер Германии  
 
 

 
Отто фон Бисмарк провозгласил терри-
торию Юго-Западной Африки герман-
ским протекторатом, и эта немецкая ко-
лония получила название «Deutsch-Süd - 
-westafrika» (Германская Юго-Западная 
Африка). В 1904 году немецкие оккупан-
ты осуществляли геноцид племен Гереро 
и Нама, систематически уничтожая де-
сятки тысяч представителей коренного 
населения захваченных территорий. 
Многие историки разделяют мнение, что 
геноцид Гереро был первой формой мас-
сового этнического уничтожения нового 
времени.  
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 Во время Первой мировой вой-
ны Германская Юго-Западная Африка 
была завоевана южноафриканскими вой-
сками, что привело к переходу Намибии 
под управление Южно-Африканского 
Союза (ЮАС), в соответствии с манда-
том Лиги Наций 1920 года. После 2-й 
мировой войны, вновь образованная Ор-
ганизация Объединенных Наций откло-
нила просьбу ЮАС о включении Юго-
Западной Африки в её состав. Одновре-
менно с этим, ЮАС было рекомендовано 
отказаться от контроля над территорией 
Намибии, на что страна - оккупант отве-
тила отказом. В 1961 году Южно- Афри-
канский Союз стал именоваться Южно-
Африканской Республикой (ЮАР). 

19 апреля 1960 года была образо-
вана Народная Организация Юго-
Западной Африки (SWAPO), которая 
начала освободительное движение 
Намибии. В 1966 году, чтобы положить 
конец незаконной оккупации, Народно-
Освободительная Армия Намибии 
(PLAN) и ее военное крыло (SWAPO) 
приступили к ведению партизанской 
борьбы.  

12 июня 1968 года, согласно резо-
люции Генеральной Ассамблеи ООН, 
Юго-Западной Африке было присвоено 
официальное название «Намибия». Во-
енные действия, которые велись с помо-
щью советских и кубинских специали-
стов, фактически завершились капитуля-
цией южноафриканских войск.  

В 1989 году, согласно резолюции 
ООН No: 435, было подготовлено и ор-
ганизовано проведение свободных и 
справедливых выборов под наблюдением 
специально сформированной Группы 
Организации Объединенных Наций по 
оказанию помощи в переходный период 
(UNTAG). После 106 лет колониализма и 
затяжной борьбы за национальное осво-
бождение это привело к приходу к вла-
сти Народной Организации Юго-
Западной Африки. 

Намибия обрела свою, с таким 
трудом завоеванную независимость, ко-
гда доктор Сэм Нуйома стал президен-
том-основателем независимого и суве-

ренного государства - Республики Нами-
бия. Это произошло 21 марта 1990 года.  

Президент Нуйома ушел в отстав-
ку в 2005 году. Последовала плавная, 
демократическая передача власти, когда 
в ноябре 2004 года президентом был из-
бран Хификепунье Похамба.  

В ноябре 2014 года новым прези-
дентом Республики Намибия был избран 
д-р Хаге Гейнгоб,  инаугурация которого 
состоялась 21 марта 2015 года, и с тех 
пор  он является главой государства.  

 

 
 
          Наша справка 
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Географическое положение и 
климат 
 

Площадь Намибии составляет 824 
268 квадратных километров, примерно в 
3,37 раза больше Соединенного Коро-
левства Великобритании и Северной Ир-
ландии. Страна занимает 31-е место по 
величине территории в мире. Климат За-
сушливый и полузасушливый.  

Самые жаркие месяцы - с ноября 
по февраль (средняя температура 20-
36ºC). Более холодные месяцы с мая по 
август (средние температуры 3-10 °C по 
утрам и 18-22°C днем).  

С запада на восток Намибия раз-
делена на три основные топографические 
зоны: прибрежную пустыню Намиб, 
Центральное плато и Калахари. Самая 
старая пустыня в мире - Намиб, прости-
рается вдоль всего западного побережья 
страны. Пустыня Намиб имеет частично 
скалистый ландшафт, а на центральном 
участке преобладают дюны. Пустыня 
Калахари проходит вдоль юго-восточной 
границы с Ботсваной. Побережье скеле-
тов простирается от Свакопмунда до се-
верной границы с Анголой. 

 
Административное деление 
 

Страна разделена на 14 регионов: 
Замбези, Запад и восток Каванго, Ку-
нене, Омусати, Охангвена, Ошана и 
Ошикото на севере, Омахеке, Отьозон-
джупа, Эронго и Хомас в центральных 
районах и Хардап и Карас на юге. Сто-

лица страны - Виндхук (так же столица 
региона Хомас), Рунду (регион Каванго), 
Уолфиш-Бей (регион Эронго), Ошакати 
(регион Ошана), Свакопмунд (регион 
Эронго), Катима Мулило (регион Капри-
ви), Грутфонтейн (регион Отьозонджу-
па), Окаханджа (регион Отьозонджупа), 
Отчиваронго (регион Отьозонджупа), 
Рехобот (регион Хардап), Гобабис (реги-
он Омахеке), Людериц (регион Карас), 
Кетмансхуп (регион Карас), Омутия (ре-
гион Ошикото). 
 
Государственное устройство 
 

Политика Намибии осуществля-
ется в рамках полупрезидентской пред-
ставительной демократической респуб-
лики, в которой президент Намибии яв-
ляется одновременно главой государства 
и главой правительства, а также плюра-
листической многопартийной системы.  

Исполнительная власть осуществ-
ляется как президентом, так и правитель-
ством. Законодательная власть принад-
лежит двум палатам парламента. Судеб-
ная власть независима от исполнитель-
ной и законодательной властей. 

В дополнение к правительствен-
ной политической структуре Намибия 
располагает сетью традиционного руко-
водства, насчитывающей в настоящее 
время 51 признанный орган традицион-
ной власти и их лидеров. Эти органы 
власти охватывают всю территорию 
Намибии.  

Традиционным лидерам поручено 
распределение общинной земли и фор-
мулирование обычных законов традици-
онной группы. Они также берут на себя 
незначительную судебную работу. 
 
Внешняя политика 
 

Намибия является членом Движе-
ния Неприсоединения - международной 
организации, объединяющей 120 госу-
дарств мира на принципах неучастия в 
военных блоках. Страна проводит, в зна-
чительной степени, независимую внеш-
нюю политику, и, в тоже время, тесно 
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сотрудничая с государствами, которые 
ей помогали в борьбе за независимость.   

Главной внешнеполитической за-
ботой правительства Республики являет-
ся развитие более прочных связей в ре-
гионе Южной Африки.  

Став динамичным членом Сооб-
щества  по вопросам развития стран Юга 
Африки (SADC), Республика Намибия 
занимает позицию активного сторонника 
большей региональной интеграции. 

 

 

Экономика 
 

После обретения независимости в 
1990 году Намибия унаследовала эконо-
мику, характеризующуюся узкой про-
мышленной базой и сильной зависимо-
стью от производства и экспорта сырье-
вых товаров, таких как говядина, рыба и 
полезные ископаемые. Чтобы устранить 
этот структурный дисбаланс, правитель-
ство взяло на себя обязательство при-
держиваться стратегии диверсификации 
экономики, направленной на создание 
динамично развивающихся секторов.  

С целью привлечения прямых 
иностранных инвестиций, правительство 

Намибии придерживается экономиче-
ских принципов свободного рынка 
Весьма либеральный закон о поощрении 
инвестиций предусматривает свободу от 
национализации, свободу перевода капи-
тала и прибыли, конвертируемость валю-
ты и процесс справедливого урегулиро-
вания споров. 
 
     Редакция журнала «Консул» 
поздравляет Почетного консула Рес-
публики Намибия в Санкт-Петербурге     
Альберта БЕЙНЕШЕВА с националь-
ным праздником – Днем Независимо-
сти и благодарит за предоставленные 
материалы для публикации.  
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    НАМИБИЯ. ФОТОРЕПОРТАЖ 
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  О ДИПЛОМАТАХ - ПРАВИЛЬНО   
 

Каждый день на страницах газет и журналов появляется информация о 
различных международных событиях и протокольных мероприятиях. 
Журналисты сообщают  о встречах глав государств и правительств, министров 
иностранных дел , а также руководителей субъектов федерации с зарубежными 
официальными лицами и с иностранными дипломатами.  

Если с освещением событий, происходящих в «верхах» относительный 
порядок, то в региональном информационном поле, порой, наблюдаются досадные 
казусы.    

Попробуем разобраться в основных ошибках   и дать несколько 
профессиональных рекомендаций.  

 

 
                                                                                                 
                                         

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Консульства и консулы 

 
По данным на начало 2023 года в 

Санкт-Петербурге свои консульские 
представительства имеют 63 страны, два 
государства представлены отделениями 
посольств, и, кроме того, дипломатичес- 
ким статусом обладают две акредитито-        
ванные при МИД международные орга- 
низации. 

 
 
 
 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
           
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
И если в названиях отделений посольств и 
международных организаций ошибок, как 
правило, не случается,  то в названиях  
консульских учреждений часто заметны 
досадные неточности.  
          Начнем с того, что, согласно Вен- 
ской конвенции о консульских сношениях  
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1963 года, к которой мы  присоединились 
в 1989 году,  консульские представи- 
тельства иностранных государств  
подразделяются  на генеральные кон- 
сульства, консульства, вице-консульства,  
или же консульские агентства.  Есть по-  
четные генеральные консулы, и почетные 
консулы, у которых может быть приемная 
или офис, но эти помещения  нельзя 
называть  «почетными»,  или «почетными 
генеральными» консульствами. 

Все дипломаты, которые  работают 
в консульских учреждениях и акредито- 
ванные при  МИД России сотрудники 
международных организаций, а также 
почетные генеральные и почетные 
консулы и члены их семей образуют 
консульский, а не дипломатический, как 
часто пишется в прессе,  корпус. Следует 
помнить, что дипломатический корпус 
имеется исключительно там, где находят- 
ся посольства, то есть, применительно к 
России, - в Москве. Тем не менее, в СМИ 
часто можно прочесть «сотрудники этого 
дипломатического учреждения», или же 
«губернатор встретился с дипломатичес- 
ким корпусом». 

В свою очередь, дипломаты, кото- 
рые работают в консульствах, делятся, 
согласно протокольному старшинству, на 
генеральных консулов, консулов, вице-
консулов и атташе. Иногда в списках 
сотрудников консульств можно встретить  
должности первых ,  вторых или третьих 
секретарей, заведующих отделами, а 
также руководителей институтов 
культуры и культурных центров, 
директора которых, как правило, имеют 
дипломатический статус.  

Кроме должностных наименований 
дипломатические сотрудники консульств 
имеют еще и дипломатические ранги, 
которые не принято указывать или 
называть вместе с должностью. 
Исключение составляют лишь высшие 
дипломатические ранги, которые имеют 
некоторые руководители консульских уч- 
реждений в Петербурге—Чрезвычайный и 
Полномочный посол или Чрезвычайный и 
Полномочный посланник (Советник-
посланник). В этих случаях на их 
визитных карточках может быть написано 

соответственно: «Посол» или «Полномоч- 
ный министр», а их высокие титулы могут 
быть использованы при обращении к ним, 
а также при упоминании в прессе. 
Например: «На беседе присутствовал 
Полномочный министр, Генеральный 
консул (полное название государства) в 
Санкт- Петербурге (имя, фамилия). 

Особенно часто возникает 
путаница в названии должностей так 
называемых «вторых лиц», которые 
являются заместителями руководителей 
консульских учреждений. Главное, о чем 
нужно помнить, что «вице-консул» - это 
не заместитель консула, а всего лишь на 
ступеньку ниже,  чем консул, должность. 
Как правило, заместителями генеральных 
консулов назначаются более старшие по 
рангу консулы, которые также могут быть 
и исполняющими обязанности»  генераль- 
ного консула в случае прекращения им 
консульской миссии на период до 
аккредитации нового руководителя. А вот 
у почетных консульских должностных 
лиц заместителей не бывает. Иногда 
вместе с ними работают штатные 
консульские сотрудники, направляемые 
для оформления виз, однако и они не 
могут быть не только заместителями 
почетных консулов, но и выступать от их 
имени на протокольных мероприятиях. 
 
Встреча или визит? 
 
        В сообщениях о приеме в региональ- 
ных органах власти высоких иностранных 
делегаций и руководителей консульских 
учреждений обычно возникает путаница с 
протокольными фразами. Как правильно 
сообщить: «губернатор встретился»?  
«Губернатор принял?», «Гость нанес 
визит? » и т. д. 

Согласно общепринятым междуна- 
родным нормам, «встреча» - это форма 
общения руководителей, имеющих 
одинаковый или близкий к одинаковому 
ранги и должности.  

Так, например, «встречей» в 
протокольном смысле этого слова можно 
назвать беседу российского губернатора 
или другого главы субъекта Федерации с 
мэром иностранного города, или беседу 
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председателя Законодательного собрания 
с иностранной парламентской делегацией.  

Если же, к примеру, региональный 
руководитель встречается с иностранным 
представителем более низкого ранга, то  
следует сообщить, что он  «принял» (в 
Смольном, в Мариинском дворце и т. д.) 
того или иного иностранного руководите- 
ля или возглавляемую им делегацию.  

В том случае, если региональные 
руководители встречаются с главами 
иностранных государств и правительств, 
то это означает, что они «наносят визит».   

Аналогичную протокольную фор-  
мулировку рекомендуется применять и  в 
случае встречи с послами иностранных 
государств, которые тоже «наносят 
визит», причем визиты послов могут быть 
как официальными, например, в связи с  
вступлением в должность, или «рабочи-
ми»,  то есть всеми последующими после 
официального визита.  

Весьма важным является правиль- 
ное упоминание о том, кто присутствовал 
на беседе. Не принято перечислять 
подчиненных того должностного лица,  
которое принимает иностранные делега- 
ции любого уровня, включая самый 
высокий,  зато обязательно надо  назвать 
представителя федерального ведомства,  
если таковой присутствует или участвует 
в беседах и встречах.   

Чаще всего, в таких мероприятиях 
участвует представитель Министерства 
иностранных дел России, подчеркивая  
своим присутствием особое внимание 
федеральных органов власти к обсуждае-
мым вопросам международного сотрудни- 
чества на региональном уровне.   

Некоторая путаница возникает 
иногда в вопросе о том, можно ли любых  
участников беседы называть «сторонами».  

Употребляя эту формулировку в 
информации о состоявшихся беседах, 
всегда следует исходить из принципа 
равенства, то есть не принято писать, 
например, «по мнению сторон», 
применительно к общению губернатора с 
президентом иностранного государства. 
Вполне возможно заменить эту фразу, к 
примеру, на выражение «по мнению собе- 
седников».  

Пан Ковальский или господин  Браун ? 
 

При  непосредственном общении  с 
высоким иностранным гостем вполне 
позволительно называть собеседника так, 
как диктуют конкретные обстоятельства, 
уровень личных взаимоотношений и 
общий контекст беседы.   Что касается 
информации об этом событии, то здесь 
вольности не допускаются, за 
исключением особых случаев, когда автор 
выражает свое личное отношение к чему-
то и к кому-то:  «этот господин позволил 
себе...», « Пани Моника всех рассмешила» 
и т. п.   

Поэтому, в письменном тексте , в 
том числе и в вопросах интервью, никаких 
«панов» или «мадам»ов быть не должно.  

Для этого есть общепринятые 
слова «господин», «госпожа», «господа» 
или же можно обращаться по имени и 
отчеству (если руководители стран СНГ и 
представляющие эти страны дипломаты 
так себя называют). Кроме того, следует 
помнить, что слово «господин»  в текстах 
сочетается только с фамилией, и, ни в 
коем случае, с именем и фамилией,  или 
же только с именем.  

И еще нельзя забывать о том, что  
иностранные женские фамилии не 
склоняются (за исключением славянских), 
а иностранные мужские(за редким 
исключением) склоняются. Следует также 
иметь в виду, что польские фамилии на -
ска, -ски обязательно склоняются.  

Кстати говоря, правильность 
написания фамилий иностранных 
дипломатов всегда можно уточнить в 
представительстве МИД России  или в 
журнале «Консул». 

Таким образом, руководствуясь 
этими понятными и простыми правилами, 
можно не сомневаться, что письменные 
информации   о международных событиях 
или же тексты интервью всегда будут 
достоверными, работающими на имидж 
не только региона, но и государства в 
целом.   
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От Альп до… Тегениса, или 
«каталка» 2023 

 
Продолжая серию статей о 

путешествиях группы питерских гор-
нолыжников по «Большим Горам»,  
приходишь к выводу, что с каждым 
следующим годом всё сложнее стано-
вится  находить «материал» для это-
го… .  

В «доковидные» и санкционные  
времена корреспонденты журнала 
«Консул» посетили многие горнолыж-
ные курорты в швейцарских, австрий-
ских, итальянских и французских 
Альпах, в странах Скандинавии, и 
могли сравнить  все плюсы и минусы 
прелести отдыха и катания за рубе-
жом.  

Однако, опущенный «Коллек-
тивным Западом» «железный зана-
вес», заставил нас изыскивать другие 
возможности на территории нашей 
страны и в ближнем зарубежье. 
 

Текст: Станислав ДЬЯКОВСКИЙ, наш 
корреспондент, международный эксперт 
по горным лыжам и член FIJET 
 

После отмены эпидемиологических 
ограничений мы успели побывать и в си-
бирском Шерегеше и на новом горном ку-
рорте в Азербайджане – Шахдаге, постро-
енном под  патронажем  И.Г. Алиева. А в 
нынешнем году решили посетить горно-
лыжный курорт, где, кстати, в былые вре-
мена  располагалась база  Олимпийской 
сборной СССР по горным лыжам – Цах-
кадзор (в переводе – «Ущелье цветов»), 
расположенный в Армении, в предгорьях 
Арарата на западном склоне горы Теге-
нис.  

Прогноз погоды в районе Цах-
кадзора не радовал – снег лежал только на 
третьей очереди канатной дороги, а пер-
вые две не работали. Кстати, бесснежьем 
в это время страдали и другие наши ку- 

 
 

рорты: Красная Поляна в Сочи, Архыз, 
Приэльбрусье… . 

Истинные катальщики меня пой-
мут, а всем остальным поясню, что ката-
ние в таких условиях просто невозможно, 
т.к. идти вверх пешком, да ещё и с лыжа-
ми на плечах, удовольствие ещё то… ! 
    По прибытии в аэропорт Звартноц 
нас встречала  симпатичная сотрудница 
ереванской фирмы  “Armenia Voyages” 
Kaрине Хакобян.  В пути проговорили об 
изменении программы тура и молили Бога 
«подсыпать» хоть чуть-чуть снежку.  В 
Цахкадзоре нас приветствовал директор  
гостиничного комплекса «Дом писателей» 
Мовсес Манукян.        
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Трехзвездный отель, расположен-
ный в красивом парке с декоративными 
растениями и цветами, по праву гордится 
своими гостями, в разное время проживав-
шими здесь. Среди знатных имен - Осип 
Мандельштам, Илья Эренбург, Жан-Поль 
Сартр, Джон Стейнбек, Мариэтта Шаги-
нян, Джавахарлал Неру, Уильям Сароян, 
Чингиз Айтматов, Эдуардас Межелайтис, 
Андрей Битов… Отель является одним из 
лучших в Цахкадзоре: реновированные 
уютные номера со всеми удобствами, ре-
сторан с прекрасной кухней, бар, бассейны 
с термальной водой, спа-центр, тренажер-
ный зал, теннисный корт, бильярд, библио-
тека, парковка. 
            Горнолыжный курорт Цахкадзор 
известен как традиционный центр отдыха и 
спорта.  Здесь грань между зимними и ве-
сенними пейзажами едва уловима, а, порой, 
и обманчива.  Зима всегда живёт в пред-
чувствии весеннего пробуждения, а весна 
всегда хранит в себе память о солнечном и 
морозном дыхании зимы. 

            
С катанием не повезло:  лишь в тече-

ние двух последних дней  нам удалось про-
мчаться по незнакомым ещё трассам, ловя 
местами пятна земли и цепляя камеш-
ки…Снег выпал только под конец заезда. 
           Предвидя такой оборот, в эту поездку 
я решил не тащить с собой свои лыжи (мои 
любимые Lacroix), а взять на месте.  Распо-
ложенный у подъёмников прокатный пункт 
(иначе, чем словом «ларёк», его не назвать) 
обладает снаряжением, прямо скажем, не 
первой свежести.   На мою просьбу предло-
жить что-нибудь стоящее, хозяин проката 
Ашот, крутясь между несколькими начина-
ющими, махнул рукой: выбирай сам!  «Про-
шерстив» имеемый инвентарь, я остановил 
свой взгляд на видавших виды Rossignol  
(хоть что-то).  Откатав день по трассам, от-

нес  лыжи в прокат и попросил  сохранить  
до завтра.  А следующим утром я их не 
нашел, пришлось брать, что осталось.  
            Очереди на подъёмники были только 
в выходные, когда приезжали местные в от-
глаженных брюках, лакированных туфлях и 
с покрытыми лаком  челками, чтобы под-
няться на продуваемый всеми ветрами Теге-
нис и посмотреть на Севан и Арарат. 

Разумеется  пары дней катания, для 
людей приехавших издалека – это «слёзы», 
но мы не потратили время даром.  Фирма 
“Armenia Voyages” предложила целый пакет 
возможностей познакомиться со страной. 

Первый день был посвящён осмотру 
монастыря-крепости Гегард и храма Гарни.   
Монастырь был основан в IV веке на месте 
священного источника с очень вкусной  

водой, берущего начало в пещере. Поэтому 
изначально он получил название Айриванк, 
что означает «пещерный монастырь».  Ге-
гард  был внесён ЮНЕСКО в список Все-
мирного культурного наследия. 
Затем мы посетили языческий храм Гарни, 
основанный в I веке н.э.  Храм Гарни – един-
ственный сохранившийся в регионе памят-
ник, относящийся к эпохе язычества и элли-
низма. 

 
Последующие дни были посвящены 

осмотру Святого города Эчмиадзин, где 
находился важнейший центр становления 
государственности Армении и развивалась 
самобытность армянской культуры. Эчмиад-
зинский Кафедральный собор – центр духов-
ной власти страны, возведённый в 301 – 304 
гг. Согласно легенде, патриарху Григорию 
Просветителю приснился сон, в котором 
Иисус Христос сошёл с небес и указал на 
место для постройки собора.  
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Кроме того, нам показали руины средневе-
кового храма  Звартноц также включённого в 
список Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
 Особо хочется отметить посещение 
высокогорного озера Севан, армянского мо-
ря, занимающего площадь в 1200 кв. км.  
Удивляют параметры озера: его длина – бо-
лее 70 км, наибольшая ширина – 50 км, глу-
бина – более 80-100 м.  

 
    Красота озера 
очаровывает, 
особенно в хо-
рошую погоду.  
    Над озером, 
на уступе скалы, 
находится древ-
ний монастырь 
Севанаванк, воз-
двигнутый в IX 
веке. 

Севан 
изобилует рыб-
ными богат-

ствами и нам удалось, в одном из уютных 
ресторанчиков на побережье, отведать блюда 
местной кухни.  На обратном пути провели 
дегустацию прекрасных вин Арени, произ-
водства небольшого местного завода. 

Естественно, находясь в Армении, мы 
не могли не посетить столицу государства – 
красавец Ереван, основанный 2799 лет тому 
назад. Главная площадь – площадь Респуб-
лики, где расположено здание Правитель-
ства, национальная Картинная галерея.   

Необычайно интересной была про-
гулка по району Каскада, множество ступе-
ней которого «поднимают» вас на высоту 
более 100 метров, откуда открывается неза-
бываемый вид на весь Ереван. 

Таким образом, несмотря на отсут-
ствие снега, поездка оказалась полезной, и о 
Цахкадзоре, где раньше никто из нас не был, 
остались самые теплые воспоминания. Ко-
личество трасс, их расположение и катего-
рийность удовлетворят потребности любого 
катальщика.   

Не обошлось, разумеется, без замеча-
ний.  Наше катание пришлось на выходные 
дни и «наплыв» машин с ереванскими номе-
рами на парковке был похож на празднич-
ную демонстрацию времен СССР. К сожале-
нию на курорте ещё не решён вопрос с под-
водом воды для снежных «пушек» и само их 
количество оставляет желать лучшего.  Без-
условно требует обновления и система ка-
натно-кресельных дорог. Здесь совершенно 
отсутствуют современные кабинные и кре-
сельные с «колпаками» подъемники, а в вет-
реные дни долгий подъем на вершину вносит 
немалую долю дискомфорта. По всей види-
мости должностные лица, принимающие со-
ответствующие решения, пока ещё не научи-
лись кататься на горных лыжах и не проник-
лись душой к этому прекрасному виду отды-
ха. 

 
P.S.  Великолепный отдых делаем 

мы сами и окружающая нас компания. 
Хотел бы от души поблагодарить всех 
участников этой интересной поездки. 
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НОВО-
РОССИЯ-
ЛЕБЕДЬ 

  
       
       В 1984 году на советские те-
леэкраны вышел мультипликацион-
ный фильм «Сказка о царе Салтане» 
по одноименной сказке А. С. Пушки-
на, написанной им в 1831 году. Мне, 
как и другим детям того времени, ро-
дители, конечно же, в детстве чи-
тали сказки. Но в 13 лет, увидев 
мультфильм, я уже воспринимал 
происходящее по-другому с осознан-
ным переживанием. Об этом в редак-
цию нашего журнала написал наш 
постоянный автор Аспирант Кабар-
дино- Балкарского государственного 
университета культуролог Игорь 
КОРОТКИЙ. 

.   
                                                                                                                                   "Царевна-Лебедь". Михаил Врубель. 1900 год 
  

В этой сказке, юный царевич Гви-
дон, попав на остров, который сначала 
показался ему чужим, сумел сделать себе 
лук с всего лишь единственной стрелой! 
Он был истощен, сил сделать вторую 
стрелу у него уже не было. Выйдя на бе-
рег, он собирался добыть пропитание, 
тем самым спасти себя и свою мать-
«оклеветанную царицу» от голодной 
смерти. Единственная стрела – это его 
шанс на жизнь, а этот шанс он отдает 
другому. Гвидон готов принести в жерт-
ву их жизни, ради спасения прекрасного 
лебедя. 
  Не задумываясь о безопасности и 
видя, как коршун хочет убить беззащит-
ного погибающего лебедя, он решитель-
но стреляет в напавшего врага и видит, 
как исстрадавшийся лебедь изо всех сво- 

их сил добивает и топит в море своего 
мучителя – коршуна.  

Посмотрев фильм, я, как будто 
заново, познакомился с этой сказкой. 
Мне было радостно, что Гвидон успел 
спасти лебедя, а коршуна, даже на се-
кунду не жалел. Я переживал только, су-
меет ли лебедь одолеть сильного и злоб-
ного врага, считая, что Лебедь тоже все 
делает правильно. Ведь кто мешал 
коршуну мирно жить?! Напомню, что в 
природе коршун – не охотник, а его ос-
новной пищей, является падаль и отхо-
ды. А в сказке он вдруг накидывается на 
птицу, не представляющую для него, по 
большому счету, никакого интереса. Я 
думаю, что персонаж «коршун» выбран 
не случайно! А. С. Пушкин таким обра-
зом описывает беспричинную расправу - 
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преднамеренное убийство ради убийства. 
Может быть, коршун не хотел призна-
вать лебедя птицей или считал, что един-
ственной птицей должен быть он? 

          
Сегодня, для меня царевич Гви-

дон – это российский солдат, Коршун-
мучитель – это бесчеловечный озвере-
лый киевский режим, а дождавшаяся 
своего спасителя Лебедь – это Новорос-
сия! Вот только сегодняшнему «коршу-
ну» нужна мотивация – русофобия, кото-
рую так или иначе насаждали повсюду 
Евросоюз, США и Великобритания. 
        Но хочу снова вернуться к строкам 
А. С. Пушкина, в которых проявляет се-
бя великая сила Русского Мира. Меня 
поразили две вещи. Первая, что царевич 
Гвидон встречает людей, возможно раз-
ных национальностей, но все они гово-
рят на русском языке: 
  
 И царевичу потом 
 Молвит русским языком: 
 Ты царевич мой спаситель, 
 Мой могучий избавитель… 
  

Помните: царевич Гвидон попал 
на русский остров, захваченный чароде-
ем-коршуном. Как же тут не вспомнить 
легенду о граде Китеже – это и есть то 
«Второе», что меня поразило еще боль-
ше.  

Наступил вечер и Гвидон со своей 
матерью-царицей вынуждены лечь спать 
на землю голодные на пустынном остро-
ве. Проснувшись, они видят перед собой 

возникший ни откуда на острове город. 
Победа над установившем свою власть 
на русской земле чародеем-коршуном – 
ознаменовала возрождение и возвраще-
ние русского города: 
  
 Вот открыл царевич очи; 
 Отрясая грезы ночи 
 И дивясь, перед собой 
 Видит город он большой, 
 Стены с частыми зубцами, 
 И за белыми стенами 
 Блещут маковки церквей 
 И святых монастырей. 
  

Не отрекаюсь от русских легенд и 
сказок, от русских писателей – какое бы 
смешение кровей разных национально-
стей во мне не было, я считаю себя рус-
ским! Из всей народной мудрости рос-
сийского героического эпоса всех наро-
дов России, я сделал главный вывод – не 
надо идти и пытаться обниматься с кор-
шуном, тогда, когда он хочет тебя убить. 
Коршуна может остановить только стре-
ла! 
  У нас такой генетический код, что 
мы по-другому не можем, в нас это за-
ложено – россиянин не задумываясь го-
тов отдать свою жизнь за другого в 
борьбе со злом.  

Поэтому, думается мне, что те, 
кто в моем понимание, подобны коршу-
ну, найдут свою участь «в море-окияне» 
пронзенные стрелой. 
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СЧАСТЬЕ ВОКРУГ НАС 
(Заметки о живописи Михаила Логинова) 

                                        

                                                              В тёмные времена хорошо видно светлых людей...  

                                                                                                                                   Э.М.Ремарк 

 

С Михаилом Ивановичем Логиновым я познакомился вот при каких обстоя-
тельствах. В 1995 году руководство Канцелярии по иностранным делам Народного 
правительства Шанхая попросила представительство Министерства иностранных 
дел России в Санкт-Петербурге, где я тогда служил, организовать для них масштаб-
ную выставку произведений художников, которые бы были понятны широкой публи-
ке, способную показать во всем многообразии мир доброты, красоты и гармонии. Же-
лание китайских товарищей было вызвано, как они выразились, «экспансией западной 
бездуховной культуры». 

 
Отправившись наугад (интернета 

тогда еще не было) по мастерским пе-
тербургских живописцев, я оказался в 
Колпине, в семье художников Логино-
вых, где все стены их небольшой кварти-
ры были заполнены деревенскими пей-
зажами.  

 
Предстояло выбрать из них не бо-

лее двух-трех (как известно, в нашем го-
роде только членов Союза художников 
насчитывается более двух тысяч!), но 
было невозможно отказать в удоволь-
ствии и попросить на выставку аж во-
семь картин.  

За чашкой ароматного чая я 
узнал, что Михаил Иванович немного 
старше меня, родом из села Пересыпки-
но Тамбовской области, что он обучался 
живописи в Ленинграде и там же позна-
комился со своей будущей супругой Та-
тьяной, которая вначале просто помогала 
ему в работе над картинами, а потом, 
глядя на мастера и стараясь подражать, 
вскоре сама стала признанной художни-
цей, с любовью рисующей, как и ее муж 
и учитель, яркие полевые цветы, расту-
щие  в деревне Петрово Новгородской 
области. Рядом с их домом на красивых 
речных берегах живут и творят многие 
известные российские художники, к ко-
торым, по совету Михаила Ивановича,  я 
заглянул в их петербургские мастерские 
и тоже выбрал понравившиеся картины.   
           Выставка, открывшаяся в 1996 го-
ду в Шанхайском музее изобразительных  
искусств Китайской Народной Респуб-
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лики стала самым значительным событи-
ем пятнадцатимиллионного города. Еже-
дневное количество посетителей дости-
гало 10 тысяч человек.  После ее закры-
тия, все картины приобрело Министер-
ство иностранных дел России и стало 
использовать в зарубежных выставочных 
мероприятиях под названием «Петер-
бургский вернисаж».  

Италии, Австралии, США и других стран 
мира. 
Говорят, что самое сложное для взросло-
го человека в нынешнем сложном и не-
предсказуемом мире оставаться с чистой 
душой ребенка, чувствовать себя счаст-
ливым и дарить счастье людям.  Таким 
человеком был и остается Михаил Ива-
нович Логинов. 

Недаром великий Бунин од-
нажды сказал:                           
                      
О счастье мы всегда лишь 
вспоминаем. 
А счастье всюду. Может 
быть, оно — 
Вот этот сад осенний 
за сараем 
И чистый воздух, льющийся 
в окно. 
В бездонном небе легким бе-
лым краем 
Встает, сияет облако. Давно 
 слежу за ним… 

 
Благодаря этому, картины Михаила Ло-
гинова увидели ценители искусства в  
Белоруссии, Германии, Дании, Италии, 
Израиле, Норвегии, Швеции, Швейцарии 
и Финляндии, а сегодня они достойно 
украшают представительские помещения 
российских и зарубежных дипломатиче-
ских и консульских учреждений.     

И дело совсем не в том, что на его 
полотнах видят милую культурному 
сердцу первозданную красоту русской 
природы. Художнику удалось познать ее 
глубинный смысл, овладеть искусством 
передачи таинственного света, нисходя-
щего с лесов и полей,  чудодейственной 
колористики, что позволяет увидеть в его 
простых, на первый взгляд, пейзажах, все 
многообразие русской жизни, пораз-
мышлять над ее смыслом, наполнить 
душу любовью. Недаром он стал участ-
ником более двухсот выставок в СССР, 
России и за рубежом. Его работы нахо-
дятся в музее Музее изобразительных 
искусств в Шанхае, в Тайдомузее 
г. Раума (Финляндия), в частных галере-
ях Германии, Швейцарии, Франции,  

                     
 

Текст: Олег Давтян 
Иллюстрации предоставлены  
Татьяной Логиновой - супругой  
художника  
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